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В Ингушетии Росгвардия и молодёжь снимают фильм 
про 1942 год. Документально-исторический фильм 
«Малгобек, осень 42 года» снимают в окрестностях 
села Вежарий-Юрт победители конкурса молодёжных 
проектов в СКФО. Эти же победители пригласили на 
съёмки сотрудников Росгвардии. Фильм планируют по-
казать в ноябре 2020 года.

Вице-премьер республики Тимур 
Фаттахов принял участие в засе-
дании штаба Правительственной 
комиссии по региональному раз-
витию в РФ, прошедшем в режиме 
видеоконференции под руковод-
ством заместителя Председателя 
Правительства РФ Марата Хуснул-
лина.

Участники совещания обсудили 
ряд вопросов, в частности, ход до-
рожного строительства в регионах 
и меры по достижению показателей 
строительства дорог.

Так, Тимур Фаттахов сообщил, что 
в 2020 году в республике проводятся 
работы на 14 объектах дорожного хо-
зяйства, в том числе реконструкция 
на 8 объектах, ремонт и капитальный 
ремонт участков 6 дорог протяжен-
ностью 40,99 км. В рамках реализа-

ции нацпроекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные дороги» 
в регионе приведены в нормативное 
состояние участки автомобильных 
дорог общей протяженностью 13,6 
км.

«Мы досрочно завершили весь 
объем работ текущего года в рамках 
нацпроекта», – сообщил вице-пре-
мьер.

Вместе с тем было сказано, что сэ-
кономленные в ходе проведения за-
купок средства в размере 6,927 млн 
руб. будут направлены на ремонт 
дорожного полотна протяженностью 
0,6 км в Назрани. речь идет об участ-
ке в альтиевском административном 
округе, густонаселенном районе, где 
расположено множество социаль-
ных объектов, а также водонасосная 
станция.

Кроме того, принято решение о вы-

делении республике 106, 9 млн руб. 
для приведения в нормативное со-
стояние 3-х дорожных объектов из 
запланированных на 2021 г.

«до конца этого года мы плани-
руем обеспечить на территории ре-
спублики прирост протяженности 
автомобильных дорог общего поль-
зования регионального значения, 
соответствующих нормативным тре-
бованиям к транспортно-эксплуата-
ционным показателям. если говорить 
о доли автодорог регионального зна-
чения, то на сегодня порядка 72,5 % 
из них соответствуют 
норме. доля дорож-
ной сети городских 
агломераций, на-
ходящихся в норма-
тивном состоянии, 
– 66,7 %», – пояснил 
зампред.

Напомним, что 
Ингушетия вошла 
в тройку регионов 
россии, где в 2020 

году досрочно завершили дорожные 
работы в рамках национального про-
екта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги».

до 2024 г. в Ингушетии планиру-
ется реконструировать, отремонти-
ровать более 98 км автомобильных 
дорог (в том числе вне границы агло-
мерации), из них – 52,5 км регио-
нальных трасс и 45,6 км дорожной 
сети местного значения.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ

Экономия с плюсом

Первая школа спортивных единоборств в Ин-
гушетии получила статус школы олимпийского 
резерва. 

Соответствующее решение было принято на за-
седании комиссии Минспорта россии по итогам 
рассмотрения 56 заявок от физкультурно-спортив-
ных учреждений из 36 субъектов страны. 

Сейчас «Экажево» – единственная школа олим-
пийского резерва в республике, в которой воспи-
танники тренируются по нескольким олимпийским 
дисциплинам: дзюдо, тхэквондо, бокс, вольная и 
греко-римская борьба.

В скором времени здесь планируют открыть 
группы высшего спортивного мастерства в отделе-
нии дзюдо и увеличить число воспитанников – на 
сегодня дзюдо занимаются порядка 400 ребят.

Всего, по словам ди-
ректора специализиро-
ванного учреждения аба-
букара Муталиева, число 
спортсменов, занимаю-
щихся в школе, превы-
шает тысячу человек.

«Наши ребята участву-
ют и побеждают в со-
ревнованиях различного 
уровня. они уже принес-
ли в копилку Ингушетии 
большое количество ме-
далей различного до-
стоинства. два человека 
входят в состав сборных 
команд россии по дзю-
до. Все эти достижения 
дали нам возможность 
повысить статус школы и 
перевести ее в олимпий-
ский ранг», – поделился 
абабукар Муталиев.

он также отметил, что переход в статус школы 
олимпийского резерва даст возможность участво-
вать в различных программах по развитию спорта 
и увеличивать число занимающихся, но и в то же 
время это накладывает большую ответственность 
при подготовке спортсменов.

Среди воспитанников школы есть призеры и 
чемпионы россии, всероссийских и международ-
ных соревнований, известный паралимпиец рус-
лан албогачиев, являющийся чемпионом европы 
и бронзовым призером чемпионата мира, порядка 
десяти спортсменов имеют звание мастера спорта 
россии, и около 40 человек являются кандидатами 
в мастера спорта.

Пресс-служба Главы и Правительства РИ

В Ингушетии первая школа единоборств 
получила статус олимпийского резерва

Путин назвал 
безработицу одной 
из главных проблем 

в стране
В разговоре с президентом губернатор Ро-

стовской области Василий Голубев констати-
ровал, что уровень безработицы в регионе со-
ставляет 4,6%.

Безработица остается одной из главных 
российских проблем. Такое мнение высказал 
в понедельник Президент Владимир Путин в 
ходе общения с губернатором Ростовской об-
ласти Василием Голубевым, сообщает ТАСС.

"Ясно, что это уровень безработицы сегодня 
одна из главных проблем в стране, это совершен-
но очевидно", - сказал президент, обратив внима-
ние главы региона на этот вопрос.

Путин рекомендовал Голубеву "обратить внима-
ние на рынок труда", несмотря на то, что "ростов 
- это развитый регион и в промышленном отно-
шении, и в отношении возможностей для сельско-
го хозяйства".

В свою очередь Голубев констатировал, что 
уровень безработицы в регионе составляет 4,6%, 
то есть свыше 96 тыс. человек. "Это при том, что 
до определенного времени уровень безработицы 
был не выше или на уровне среднероссийского, 
но сейчас мы увидели такую тенденцию", - ска-
зал он. По словам главы региона, в настоящий 
момент предпринимаются меры, чтобы запустить 
механизмы поддержки занятости. "У нас пример-
но 46 тыс. вакантных рабочих мест, но коэффици-
ент напряженности на рынке труда - практически 
два, это высокий для нас коэффициент, нетради-
ционный, конечно. Поэтому мы будем искать но-
вые решения. Я думаю, что для нас это важней-
шая задача, усилия будем прилагать для того, 
чтобы здесь ситуацию переломить", - заверил гу-
бернатор.



Сердало
№130-131 (12465-466), вторник, 25 августа  2020 года

2 стр.

Сурхо тIарча наха дика до-
взаш а сий долаш а хиннад  
Измайлов Шовхала Ви-
сангире цIа.  ЗIамига вол-
ча хана денз, цун беррига 
къонгаш бовзаш хиннав со, 
хIана аьлча дукхагIйола ха 
цу юрта дIахьош хиннадаь 
а, цига 25 шу гаргга йолча 
хана хьехархочун болх беш 
хьавоагIандаь а. Пхиъ воI 
хиннав Висангире: ахьмад, 
Хьасан, Висха, Висит, Увайс. 
Царех дукхагIчар оазаш 
хеза, уж бIаргабайна, цар 
хьаькъалерча къамаьлашка 
ладийгIа ва со, цкъа санна 
дуккхаза а. Уж берригаш 
мехка бовза мегаргболаш, 
нахаца гIар-тата доацаш, 
хьаьнала боахкаш къонахий 
бар. Бакъда, молла хиларах 
тарра, юртахошта а мехка-
хошта а дукхагIа вовзаш, 
наха юкъе хулаш вар Хьа-
сан. Из бусалба дин наькъа-
ца белгалваьнна саг вар, 
бакъда Iаьдала болх цIена 
барца, кхувш йола къона 
тIехье оамалца кхееш хилар-
ца, дукхагIа вовзаш хиннар 
Увайс вар. «СурхотIе йил-
лар»  яхача ший книжка тIа, 
юрта дIадаха вахар а нах а 
бовзаш волча аушев ахьма-
да Мусас дикача къонахашта 
юкъевихьав цу цIен ши саг: 
Шовхала Висангири шеи цун 
воI Хьасан-Хьажеи. ТIехьа 
тIайоагIача хана, царех къаь-
стта дувца лерхI аз. 

амма ер йоазув са хетаде безам 
ба алхха Висангире Увайсаи цун 
дезалаи. Тайп-тайпара ханаш йол-
ча наха вовзаш, массе ноахалашта 
дагавоагIаш ва из,  юрта вахаш 93 
шу доаккхаш, бе-бе гIулакхаш ле-
ладаь, юртахошта накъаваьнна саг 
хилар бахьан долаш. Увайс  вай 
Сибре дахале  школе хьехархо хин-
нав, цIавеначул тIехьагIа а хьий-
хад цо юхьанцарча классашка. Цул 
тIехьагIа, юртсовета секретарь хин-
нав. Пенсе вахача а мукъа витавац 
из юртахоша, валлалца йолча хана 
Илисха-Юртарча хьажий вирд доак-
кхаш болча наьха тхьамада хилар 
из.

Измайлов Увайс ваь хиннав  
1926 шера (къонгаша яхачох 1927 
шера) Сурхо тIа. Ховш ма хилла-
ра, из тайпан цIи йола нах бекъ-
алуш ба кхаь даькъа. Хьалхарба-
раш Хамхоев тайпан цIи язъеча 
наьха вежарий ба, шоллагIбараша 
евлоев язъяйтарех лоархI шоаш. 
КхоалагIбараш  аьлти-Юрта бах, 
уж хIирех хьадаьннача Таутиев 
тайпан ба.  Увайс Хамхо вар. Вай 
Сибре дугача хана, дикка ха яха 
вале а, дийна хиннав цун даь-да 
Шовхал, мехках ваьккха а хиннав. 
Из сона сенах хов аьлча, цун кхо-
аччарча наха дувцаш, бокъонца 
хинна цхьа хIама хезад сона. Наь-
ха мехка кхаьча воккха саг чIоагIа 
йиш еха, даьй лаьтта, ше ваьха  
моттиг дагайоаллаш хиннав. Цхьан 
дийнахьа Увайсар йиша Сахар 
(зIамига йиIиг) ловзаш лелаш хин-

най коа гIолла. Сибре фуй ха а из 
дош бокъонца кхетаде а ха хиннаяц 
цун. Геттара гIайгIане, корта чубаха 
вагIа къоано бIаргавайча:

- дади, фу даьд хьона? –хаьттад 
йиIига.

- даьра, Сахáр, - аьннад вок-
кхача сага, - йиш еха болх ма-б 
ер. ЦIермашена кIалкхоссавелча 
фу дар а хац. Нагахьа санна из 
йоагIаш хуле, сога хьаалалахь. 

Къоаночо виIий-йиIигаца баьраш 
дукхагIа бегаш хиннаб. дикка ха 
яьннача гIолла, удаш, ювхьаш, ена 
хьаэттай йиIиг:

- дади, цIермашен йоагIаш латт 
хьона, - аьннад, шийна даь-дас 
тIадилла декхар кхоачашде чIоагIа 
ловш йолча Сахáра. 

ЦIермашенагахьа дIа а хьежа, 
борд-бордагIа вела а венна:

- Эйяхь, дIайиллахь, из сов масса 
йоагIа! Цо сох хьаэца хIама дутарг-
дац, - аьннад йоах Шовхала. 

Цох сакъердам баьнна, каст-
каста Сахáра шийна даь «гIулакх» 
дувцаш хиннад йоах къоаночо.  Цо 
юхадийцадецаре, тахан вайна а 
ховш хургдацар из.

 Мохк бохабеча хана, 17-18 шу 
даьнна зIамига саг хиннав Увайс. 
Беррига мохк лирача моастагIчоа 
духьала гIеттача хана, цхьаццадол-
ча каьхаташа тешал деш ма хилла-
ра, Увайс  тIем тIа хиннав. МалагIа 
тешал да, из герз бе а доаллаш 
гIаьрхошта духьаллаьтталга вайна 
хайташ. Эггара хьалха из да цунна 
хьаденна тIема доакъашхочун удо-
стоверени.   Сери ВВ №1381513 
йолча цу тIа яздаьд, Измайлов Ви-
сангире Увайс тIема ветеран ва, 
аьнна. 2003 шера февраль бет-
та  19-ча дийнахьа из  хьаденнар 
я ГIалгIай республикан Наьсарен 
района  вахара хьалаш лораду от-
дел. Къаьстта а Увайса тIом баь 
хиларах тешавеш да россе пачча-

хьа Путин Владимир 
В л а д и м и р о в и ч а , 
ший кулг тIа а до-
лаш,  цунга дайта 
пхиъ каьхат. Царех 
диъ, Коталон ден-
ца из  даькъалавув-
цаш да. ПхелагIдар 
ваьча денца ловца 
боаккхаш яздаьд. 
дерригаш укхаза 
дIаяздича геттара 
дIаьхлургда  Из-
майловх дола вай 
дувцар. Цудухьа 
духхьала цаI, наьна 
меттала а даьккха, 
шоана довзийтаргда 
аз. Из каьхат мех-
ка паччахьа дайта 
хиннад Котало яь-
ккха 70 шу дузаш. 
Цун бетта тIа латта 
таьрахь да 2015-
ча шера май бетта 
9-гIа ди. деш вай: 
« Москва. Кремль. 
Хьамсара Висангире 
Увейс! аз дег тIара 
даькъалавувц хьо, 
Сийлахь-йоккхача 
Коталон юбилейца. 

70 шу даьннад  цу  
гаьнарча май бет-
та, Сийлахь-боккха 
даьймехка тIом чак-
хбаьнна; ювлача 
йоккхийча топий та-
таех кIаьдъеннача 
сигала, бесаш долча 

шатлакъа сердал эттача денз. 
даим тха дегашка латтаргда, 

мел  боккха мах беннаб вай халкъо 
чIоагIа сатувсаш хинна цIайна лоа-
ца дегагIоз, баьккха толам бахьан 
долаш. доккхал дергда котдаьнна-
ча ноахалах. Шо, ца дохаш, лаьт-
тад, шоай сий а шоаех бола тешам 
а боа ца беш, даьймохк лорабаьб, 
дуне нацизмах мукъадаьккхад оаш.  

дег тIара лов сона, Хьо могаш 
хилар а дика мел дола хIама хьона 
хилар а.

Сийлахь-йоккхача Коталон 
цIайца.

российски Федераце Президент   
В. Путин».

Цу тайпара деза-доккха каьха-
таш мехка паччахьа Увайсага дайта 
хиннад 2016, 2017, 2018 шерашка. 
Вешта аьлча, Москвас иштта тер-
калдилла хIама карагIдаьнна саг 
хиннав из, вай мехкара юрташ, 
гIалаш, адамаш хIалакдеш боагIача 
тIема шерашка. Мел  дукха нах 
вIашагIкхийттача ше нийсваларах, 
цо цIаккха шийна карагIдаьнна 
хIама дувцаш, цох доаккхал деш 
хезадац сона. Школе вехе, бераш-
та хьехам беле дIаводар. Таьзета 
вагIе, нахага ладувгIаш, гIайгIа ена 
боахкачар дагара волаш, ший мот-
тиг дIахьора. Iаьдала балха вагIе, 
из цIена бе хьожар. Иштта яр цун 
оамал. дика оамал зIамига волаш 
денз Iомайойя, дика волаш чак-
хвоал саг. БоккхагIчаргара цунна 
дайнараш дика масалаш мара хин-
надац, цудухьа царех тара хила 
гIийртав ше а.

лакхе ма аллара, юртарча 
къаьнагIча хьехархоех цаI хиннав 
Увайс. Цун воIа Бекхана (цунца 
яьккхай ший тIеххьара ха воккхача 
сага) ма аллара, Буро тIа техни-
куме дунен дешар дийша хиннав 
цун да. Цудухьа духхьашха деша 

доагIача берашта Iомаде хIама до-
лаш а из болх бе ховш а хиннав из. 
ЦхьоалагIа сентябрь долаш е  вай 
мехках даьха ди  дагалоацаш дол-
ча вIашагIкхетарашка тха школе 
хийла хьийха хиннав Измайлов. 
Ше дезткъеи итт шерага дIакхача 
воалле а, хIама дика дагадоагIаш, 
оазах талханза вар из. дешархош-
та бакъахьара хьехам лора цо, 
ший бера ханаца дувзаденна ма-
салаш а кхувлаш. Iоязде къоалам, 
каьхат дацар, яхаш, дагалувцар цо 
уж ханаш. Книжка  цкъаза бIарчча 
классе цаI мара хулаш хиннадац, 
хIаьта а деша гIерташ хиннад цу 
ханара бераш. ТIадувха лерттIа 
барзкъа деце а, хIанзаръяраш сан-
на паргIата, сийрда школаш еце а, 
шоаш школе сенна ух ховш хин-
над царна. Цига ух Iилмаш довза, 
хьаькъал Iомаде. Сибре  яьккхача 
хана юххьанца из ваьхав алма-
атана ткъаь пхиъ километр мара 
гаьна йоацача Талгар яхача гIалий 
тIа. Цул тIехьагIа, Кокчетавски об-
ласта  айыртауски района Воло-
даровское яхача юрта кхоач из. 
Парте райкома инструктор волаш 
къахьега дийзад цун, цига ше вол-
ча заман чухьа. Цу тайпарча балха 
тIа гIалгIа дIатIавитар а тамаш хин-
най, хIаьта а Увайс  партийни болх 
беш хиннав. Цо из мел йIаьхача 
хана баьб ха таро яц, цун каьха-
ташта юкъе къахьегама книжка  
цахиларах.  Мохк меттаоттабаьчул 
тIехьагIа, юртарча школе къахьег 
цо. Йоазонхой  Союза доакъашхо, 
гIорваьнна гIишлонхо волча Мати-
ев Iаббасá, цун юртахочунна Му-
цольгов абдуллайна дагадоагIа 
Увайса урокаш луш хинна денош. 
Цига къахьийгачул тIехьагIа, шийна 
тIадилла декхар дизза кхоачашдеш 
вола саг цох хеташ, Измайлов бал-
ха хьалчувуг юртсовета секретара 
гIулакха тIа. Цига къахьегаш 25 шу 
ха яьккхай цо. Ткъаь итт саг воагIа 
цхьадолча дийнахьа юртсовете. 
Цхьаннена лаьтта деза, вокхан-
на справка еза, кхоалагIвар балха 
отта ловш ва, виълагIвар цIа тоа-
деш гIо дехаш хул, кхы а массагIа 
хул хица, цIерца, наькъашца дув-
заденна дешаш. Беррига нах цхьа-
тарра хьаькъалаш-кхетамаш до-
лаш бац, дов дахьаш ухараш а 
нийслу. Юртсовете вагIа саг царех 
юхалета хоавеш вац. Мичча беса 
из воагIе а, цунна са а теха, цунга 
ла а дийгIа, доаггIача беса цунна 
гIо де хоаваь ва. Вайна дагавоагIа 
мишта вар Гойгов Iаддал-Хьамида 
«Сомавалар» яхача повеста тIа 
хинна юртсовета секретарь Степан. 
Мала хIама хьа ца елча, справка 
яла къоалам Iохьокхаш вацар из. 
Цул а вогI вар юртда. Иштта се-
кретарь хиннавац Увайс. ламаз а 
долаш, марха а долаш, юртахошта 
шийгара малагIа гIулакх дергдар 
а хьожаш, каьхат яздарах царга-
ра «йоал» ца йоахаш, баьб цо из 
болх. Хала-м да массанена товр 
де, хIаьта а ший низ дIакхоачачох, 
гIулакх ца деш, саг юхаверзийташ 
хиннавац цо юртсовета наIаргара, 
нагахьа санна цу сага дехар закон 
телхадеш деце.

 Пенсе вахачул тIехьагIа, цох 
хул Кунта-Хьажий мурдий тхьа-
мада. Из цхьа моллагIча балхал 
а халагIа гIулакх хиннад. Нагга-
хьа ди доагIаш хиннадац юрта саг 
ца леш. Цига эшаш дола гIулакх 
вIаштIехьдаккха хьажа везар тхьа-
мада ва. Мурдий туркхашка хоам 
бе, венначоа мугI байта, лувчавай-
та, дIаволлийта, васкетага хьежжа 
бийсаш лораяйта, таьзета вагIа, из 
хьаькъалца дIадахьа деза цо. Ук-
хаза а Увайса Iоттар еш, раьза во-
ацаш саг хинна хургва аьлча дукха 

Москве а вовзар из
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Дукха ха йоаццаш цхьа ботинкаш ийцаяр аз, пло-
скостопие яха лазар хиларах когашта дика я аьнна, 
кIалхара айраш кIаьда а долаш, чудадараш бегаш 
ягIаш а долаш. Цхьаннахьа сай гIулакха а хинна 
со хьавоагIаш ког оагIора а ийккха клей даьчара 
Iоийккхар са маьчен кIалхара айра. Цох цатовр а 
хинна дIахо водаш вар со, хIанз фу дича бакъахьа 
да-хьогI аьнна хета уйла а еш. Цхьаккха тайпара ме-
гаргболаш тротуар мичаб Назране гIолла чакхваьлча 
цу ерригача шахьаре гIолла. Цудухьа ийккхар са ког 
оагIора кIалха жагIа хилар бахьан долаш, аз нийса 
цаловзарах эккханзар.  Со-м хIанз из дувца валлац, 
кхы дар дувца воал.

Ишта со хьавоагIаш эрсий меттала «ремонт обуви» аь-
нна IотIаяздаь каьхат доаллар вагонах хьалтеха. дIачу а 
ваха аз хаьттача кховзткъа шерага кхаьча хургва-кх аь-
нна сона хеташ саг хьаараваьлар. ВIалла аз ди дика а 
дувцале, сога моаршал а хаьтта хаттар дир маьчеш тоа-
еча пхьоаллера хьаараваьнна цхьан сага:

- Фу леладу Iа, зIамига саг, сенна ваьннав хьо ара?
Цкъарчоа цунна се вовз мотташ из дагавоха со 

гIоргтарах хьадагавоханзар сона. 
- Маьчеш тоаяйта вена хургва-кх хьо, кхы со волча-м 

мала воагIаргвар, - аьнна къамаьл бегаш тIа даьккхар 
къонахчо.

Из хиннавар са маьчеш тоаергйола пхар.  Сома 
пIелгаш а долаш, шонкаш а йоахкаш доккхий низболаш 
кулгаш долаш саг вар из. 

- даьра ер маьче я са айра Iоийккха, фу дича бакъахьа 
дар акхарна? – аьнна дIахьекхар аз сайна тIаювха маь-
чеш.

- Волле пхьоалле чу, тIера Iо а яьккха ца хьажача хов-
ргдац цунна фу дарба де деза, - аьлар сога пхьаро.

аз вувцаш вола пхьар ва Назранерча Московская 1 оа-
лача урама адресах болх беш воалла Малсаганаькъан 
Iисай Исраил. Цунца къамаьл хоттаделча кхетадир аз 
пхьар ший балхах кхеташ волга а, цо болх дика бергбол-
га а. Цхьацца-шишша дувцаш дагIаш ший вахарах лаьца 
дийцар сона маьчеш тоаеш волча пхьаро

Исраил ваьв 1955 шера август бетта 19 дийнахьа, Ка-
захстана Красный Кордон яхача юрта. Исраила бера ха 
цига дIаяхай. Цу шахьарерча школе деша а вахе дика 
дешаш 4 класса йоаккх цо. Цул тIехьагIа 1966 шера 
шоай дай баьхача ГIалгIай Мехка, хьамсарча Мочкъий-
Юрта цIабоагIа уж. ЦIабаьхкача Мочкъий-юртарча №1 
йолча школе 5-ча классе деша вода из. Школе дешаш 
волаш 7 класса яьккхачул тIехьагIа ПТУ деша а вахе 
тIехдика дийше из чакхйоаккх Исраила. Цига дийша 
ваьлча из практике вода Буро тIарча автомобильни заво-
де. Цул тIехьагIа автобусни гараже болх баьб цо слесарь 
волаш 1970 шераш долалуш. 

Ший 18 шу даьнначул тIехьагIа 1973 шера арме тIа а 
хьийхе цига стройбате амал деш хул из. армера цIавеча 
счетно-вычислительни машинка тIа болх беш хул Ис-
раил, цул тIехьагIа цигара дIахьожавий говзал лакхъеш 
курсаш йоахаш деш цо Украине. Уж тIехдика дийше чакх 
а яхе цIавоагIа из, цул тIехьагIа механикал балха вода. 
Бора тIа хиларал совгIа Шолжа-ГIалий тIа а балхаш деш 
хиннав Исраил. ала деза ХIирий Мехка мел йола счетни 
аппараташ тоаеш, царга хьожаш, уж нийсъеш хиннав Ис-
раил 1992 шерага кхаччалца, аьнна. 

1992 шера гIалгIашта духьал баьча тIемах ара ца вала 
гIерташ ший дезалца ше Iеш хиннача квартирера дIа ца 
водаш Буро тIа цхьа ха йоаккх Исраила. Бакъда, гайна-
ганза вахавезалга кхета а дий ший хьамсара мохк а бите 
кхыбола нах санна цигара ваха везаш хул из. Из ха ваха-
везалга дийцар Исраила.

«ТIехьагIа кIезига кхерам дIабаьлча юха цIааха бо-
лабелар нах шоашта хала дале а шоай мохк ца бита 
гIерташ. Се ваьхача квартире со юхавахача цу чу мел 
йола хIама дIайихьаяр, тха квартира цIен тхов тIагIолла 
дIа-хьа лийна наха Iочубаьккхабар. Цу чурачох кхы вахар 
хургдоацалга а кхета а даь аз Мочкъий-Юрта цIенош ий-
цар гIалгIашкара. Цу хана денз цига вахаш а ва со, ишт-
та со моргаш а ба дукха. Цхьанна хIаман духьа бутарг-

бац сай хьамсара мохк», - аьнна дийцар Исраила.
Буро тIара вехачул тIехьагIа балха - така воацаш цIагIа 

вагIаш кхы де хIама доацандаь, ший а, гаргарча наьха 
а маьчеш тегаш, уж тоаеш болх къахьегаш хул Исраил. 
Цул тIехьагIа ше из болх караберзабича, Майске мастер-
ской хьа а йийле цу чу болх беш хул из. Цу хана денз та-
ханарча денга ваьннав Исраил маьчеш тоаеш болх беш. 
Маьчеш тегаш ше вагIача юкъа ший хана ше дешаш хин-
на шераш дагаухаш йоахар Исраила.

«Сай хана тIехдика дийшад аз, шиъ-кхоъ образовани 
а я са, цIе дипломаш а да, хIаьта а ер да-кх сога кхаь-
чар, маьчеш тега пхьар ва со. аз из фу ала ях аьлча, 
Iа фуннагIа леладой а хьона дегIар мара кхоачаргдац 
хьога. МоллагIа цхьа хIама хьаде ийла йолаш, дукха 
лерхIаш хул вай, хIаьта дала вайна дегIар, вайна дикагIа 
хургдолча тайпара чакхдоаккх из массадар. Бакъда, ше 
хьадеш дола хIама дог-цIена, сийрдача ийлашца де деза 
сага фуннагIа из дале а», - йоах Iисай Исраила.

1992 шера Мочкъий-Юртара вехачахой укх ткъаьи 
бархI шера из болх беш хьавоагIаш ва Исраил. Цо маь-
чеш тийга нах чIоагIа раьза болаш юха боагIа из волча. 
Цкъа цунга еппараш яь, ер харцахьа хиннад хьа, ер во 
тийгай Iа аьнна саг вац йоах цунга аренда моттиг хьалуш 
волча Наьсарерча Iарчакханаькъан дауда.

«Ше хьабеш бола болх цIенеи, дикеи, маьха аттеи бу 
цо. Цул совгIа вагIаш цхьацца-шишша дувцаш, сага яь-
ннача ханага хьажжа дика камаьл ду, вахаре накъадарг-
дола хьехараш ду, къаьстта кагегIчарна. Вай кхувшбоагIа 
кагирхой чIоагIа дагабоахк Исраила. Мадарра аьлча, 
хьаьнала саг ва из, дукха а безаш кхоачаш бу цо ше 
тIаийца болх. дала беркат долда цунна ше леладечох». 

Миччахьа гIолла дена а хьона дала хьахьожадаь хIама 
хьатIаданза даргдац. Шийга долчох кхоачам а беш, хург-
доацача дикага сатувсаш ший ха а ца йоаеш къахьега 
дезалг тешаш ва маьчеш тоаеш вола пхьар. Цудухьа 
дукха а безаш, хьесташ бу цо ший болх кхоачаш. 

«Со юххьанца ер болх бе волалуча хана сай цIагIара 
волавеннав, айса ер болх караберзабаьчул тIехьагIа 
Майске пхьоале хьа а йийла цига болх баьб аз, тIаккха 
«Фабрика» яхача базар тIа, тIаккха, «Мархьаба» яхача 
базар тIа, цул тIехьагIа кхычахьа а, хIанз укхаза нийс-
веннав со. дукха хана денз шоай еха маьчи хьа а яхьаш 
хьабоагIаш масса хана хьаухаш нах ба со волча. Цкъа 
укхаза хинна дIавахачо кхычарга дIаоал, хабар сиха ма 
додий дIа-хьа. Сайна могачох сага дикагIа хургдолча тай-
пара бе хьож со сай болх. ХIана аьлча, са сискал я из. 
ГIулакх миштад аьлча, шийна булой ший болх лерттIа 
хьабе беза сага, ца булой даьра ер са вIаштIехьа-м 
даргдац аьнна дIаала деза. Хьайна ца ховш дола хIама 
дергда аьнна хьатIа а ийца из кхоачаш ца деш хьо Iийча 
цу сага тийшаболх бу Iа. ХIаьта из мегаргдолаш гIулакх 
дац».

Ший балхал совгIа пенси доацар кхы хIама дац Исра-
ила хьатIадоагIаш. Ший фусам-наьнаца ши воI кхеваьв 
Исраила, шаккха а дийша ва, цаI Санкт-Петербурге ли-
цее физкультура, оБЖ яха предметаш хьехаш болх беш 
ва,шоллагIвар цIагIа ва. 

ТIехьарча хана цхьаболча кагийча наьха оамалаш 
дика ца хеташ, царна хьехам лоаттабара сутара хила 
деза аьнна хеташ хьал да вай. Царех дог лазаш, уж ка-
гий нах дагабоахкаш вар Исраил а.

«Укхаза болх беш вагIача юкъа дукха хIама зув аз. 
Сона юхе гIолла тIехбувлаш дукха нах хьал-Iо ух. Хьалха 
санна а доацаш тIехьарча хана оамалах хувцалуш латт 
адам, дикагIча оагIорахьа а доацаш вогIча оагIорахьа. 
Эздел, гIулакх, эхь, кхыдар лорадераш бале а эхь доаца-
раш а нийслу вай кагийча наха юкъе. Массаза болаш-м 
хиннаб во нах, бакъда хIанз доаллар са хана хиннадац 
гIалгIашта юкъе. ХьавоагIаш воккха саг вале, е кхал-
саг яле шоаш озаш йола гIаьле дIаяккхац, воккхагIа саг 
бIаргавайча хьалгIаттац. Хийла со морг кхы вац аьнна 
хеташ вола зIамига саг кхалсага уллув а ваьле тугаш 
а кхувсаш, гIаьле а увзаш, цхьа во аркъал ухаш вела а 
велаш воагIаш хул. Из во гIулакх да, кIантага товш дац 
из. Хьалха хиннараши, тIехьа тIакхувш боагIараши бок-
кха къоастам болаш ба кагий нах. Из фуд аьлча, дас-
нанас дIадувцац шоай дезалга хьалха шоаш леладаь 
гIулакхаш, фуннагIа дича а мегийт. Шиш болаш хила 
деза гIулакх, ца хуле укх сахьате цхьаннахьа ахка дахар 
кхерам ба вай».

Исраил волча со нийсвеннар август бетта 19 ди дар. 
аз шийга фу ха яьннай хьа аьнна хаьттача, «тахан 65 шу 
даьннад са» аьлар сога цо. дала даькъала волва из, мо-
гаш, маьрша вахалва ший дезало дог а хьесташ. 

Исраил волча аз яьккхача хана чухьа сайна вахаре на-
къадаргдола дукха пайдане къамаьлаш хьаийцар аз цун-
гара. Хьаькъала кIоарга, маIан чулоацам болаш да цун 
хьехараш. Се из волчара дIаводаш цо тоаяь сай маьчеш 
яхьарал совгIа, дукха хьаькъал дихьар аз цунгара. Ишт-
та беркате хул хьаьнала вахаш вола саг.

МАТЕНАьКЪАН Илез 

тешалуц. Таьзета доал деш вола 
саг, цу веннача сага гаргарча наьха 
дагара волаш хила веза. Тхьамада 
иштта хинна хиларах шеко яц.  Из 
мел дукха веза юртахошта а бу-
салба дин викалашта а гуш хилар, 
2019 шера 2-3 сентябре  из венна-
ча лаьттача таьзетах. 

ер беррига мохк цига ба аьнна 
хеталуш, дукха адам эттар цига. 
Цо бусалба  дин гIулакхаш  цIена 
леладаьлга ха йиш я, цунга гIурба 
деча дийнахьа паччахьа хиннача 
евкуров Ювназ-Бека дайта хин-
нача каьхатах. Кагирхошта нийса 
дин хьехамаш дарах, Измайловна  
баркал йоах цу тIа. Ваьча денца 
из даькъалавувцаш, 2016-ча шера 
декабрь бетта 3-ча дийнахьа каь-
хат дайтад «единая россия» яхача 
парте вай мехкарча отделене се-
кретара З. евлоевс. Цох ваь  хин-
нав ГIалгIай  халкъа съезда викал, 
из гIулакх цунна 1999-2004-ча ше-
рашка тIадиллар вай республи-
кан паччахь хиннав. Тайп-тайпара 
тIема а кхыйола а медалаш тийн-
най Увайса, цо вахаре йита дика 
лар белгалъяккха ловш.

оалаш да, эггара хьалха ший 
цIагIа къонах хила веза. Иштта 
хиннав вай вувцаш вола Сурхо тIа 
ваьха Измайлов. Цун цIагIа хьалк-
хийна дезалхо,  даьна юхадухьал-
вийрза, цо яхачоа раьза воацаш, 
«ак» ала гIерташ хиннав аьлча, 
рузкъан духьа тешаргвац со. Цои 
цу юртарча Муцольгов ШаIам-
Хьажий лизаси виI воIи ши йоIи 
кхедаьд. Къонгаш руслан, Беслан, 
Темарлан, Бекхан шоай да сан-
на наха бовзаш ба. Мехкарий ду-
гурхани Залихани яхаш хиннаб.  
Хала хете а, тIеххьаръяр къаьстай 
вайх, из карарча хана йоацаш я.  
ВоккхагIвола руслан ший да санна 
школе болх беш хиннав юххьан-
ца. Цул тIехьагIа, юртарча совхоза 
художник хул цох, цига къа а хье-
гаш, Буро тIа экономиста дешар 
деш, бухсоццаш совхоза директор 
хул русланах. Беслан цу совхозе 
керттера инженер хиннав, цу бал-
ха тIа хиннав цхьан хана Темарлан 
а. дезткъалагIча шерашка дар из. 
Шолжа-ГIалий тIа хиннача «Сер-
дало» газетера командировке вай-
тавар со. Юртбоахама отдело дек-
хар тIадилладар сона, совхозаш 
йолча моттигашка хье нийслойя, 
цига керда фуд хьажа, аьнна. Сур-
хо тIарча «Маяк» яхача совхоза 
коа со дIачуваьлча, сеялка тоаеш 
воаллар даьтташа даьха кулгаш а 
долаш вола Темарлан. денал-мо-
аршал хаьттачул тIехьагIа:

- Фу болх беш ва хьо укхаза? – 
хаьттар аз цунга.

- Керттера инженер ва со, - аь-
лар зIамигача сага. Цецваьлар со, 
хIана аьлча цу ханналца иштта 
болх беш воаллаш цхьаккха керт-
тера инженер вайнавацар сона 
хIанзалца. Ха-зама яьлча, цу со-
вхоза директор хул цох. ХIанз Сур-
хо тIара «Маяк», Эккажкъонгий-
Юртара совхоз, Iаьлий-Юртара 
отделени – кхоккхе цхьа боахам 
баь вIашагIтехай. Цар генеральни 
директор ва Увайса Темарлан. Эг-
гара зIамагIвола Бекхан а совхозе 
водитель хиннав, хIанз «газелаца» 
нах кхувлаш, къахьегаш ва.

Хьагуча беса, дикача сагах дика-
дар мара  хьадала йиш яц, цунна 
дола масал да Висангире Увайса 
вахар а, цо кхебаь дезал а. дук-
кха сурташ да Увайс тIаволаш. 
Бакъда сона эггара хозагIа хийтар 
ший зIамига виIий-воI мархIавелла 
цо даьккхар. Ши ноахал да цу тIа 
вIашагIкхийттараш – къоанали бе-
рали. 

 АРчАКоВ С.

дукха хьаькъал 
дихьар аз цунгара
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Перед началом школьных за-
нятий в Ингушетии прошла 
традиционная встреча членов 
учительского сообщества ре-
гиона с участием первых лиц 
республики, именуемая авгу-
стовской педагогической конфе-
ренцией. ее цель – подведение 
итогов прошедшего учебного 
года, подготовки к наступаю-
щему и общей оценки качества 
региональной сферы образо-
вания. В работе мероприятия 
принял участие и Глава региона 
Махмуд-али Калиматов. Также 
здесь присутствовали главный 
Федеральный инспектор по ре-
спублике Ингушетия Сергей Гон-
чаров, член Совета Федерации 
Федерального Собрания рФ, 
Председатель государственной 
экзаменационной комиссии ре-
спублики Ингушетия Мухарбек 
Барахоев и заместитель Пред-
седателя Правительства рИ 
Марьям амриева.

ежегодно мероприятие открывает-
ся работой дискуссионных площадок. 
особенностью этого года стало про-
ведение 7 стратегических сессий по 
актуальным направлениям развития 
образования.

На встрече, посвященной ключе-
вым направлениям достижения стра-
тегической цели по вхождению рос-
сии в число 10 ведущих стран мира, 
Глава региона отметил, что будущее 
республики и ее народа напрямую 
связано с дальнейшим улучшением 
системы образования. По его словам, 
количество школ и охват дошкольным 
образованием детей растет, в связи 
с чем все работники сферы просве-
щения и воспитания должны озабо-
титься вопросом, как педагогическое 
сообщество отвечает на изменения 
условий своей работы, растёт ли со-
ответственно ее качество и уровень 
знаний учащихся.

Именно здесь прозвучали и слова 
Махмуда-али Макшариповича, широ-
ко растиражированные СМИ, о том, 
что  детям, которые показали не са-
мые лучшие результаты на еГЭ в те-
кущем году или вовсе были удалены 
за нарушения, специалистам необхо-
димо оказать особую поддержку для 
определения будущей профессии и 
самореализации.

«они – наши дети, которые осту-
пились в угоду своих амбиций или в 
надежде оправдать ожидания родите-
лей. Это вовсе не значит, что они пло-
хие. Представьте, какой у них стресс, 
они и так разочарованы, расстроены, 
– не отвергайте их. если они не при-
дут сами, пригласите, проработайте 
для них алгоритм подготовки, объяс-
ните, что не все потеряно, еще можно 
пересдать, – верните им надежду. от 
вас многое зависит», – сказал Глава 
Ингушетии.

С основным докладом на меропри-
ятии выступила руководитель регио-
нального Минобрнауки Эсет Бокова. 
В нем она коснулась ключевых на 
пороге 1 сентября вопросов системы 
образования Ингушетии. По ее сло-
вам, перед началом учебного года од-
ной из важнейших задач, поставлен-
ных Президентом рФ Владимиром 
Путиным, является организация горя-
чего питания в общеобразовательных 
учреждениях. Министр сообщила, что 
путем перераспределения средств 
все образовательные учреждения бу-
дут обеспечены горячим питанием. 

Напомним, что власти республи-
ки намерены в новом учебном году 
предоставить бесплатное горячее пи-
тание более 36 тысячам учащихся на-
чальных классов. 

Соответствующее соглашение о 
переводе региону субсидий из феде-
рального бюджета на сумму свыше 
51 миллиона рублей было подпи-
сано Министерством просвещения 
российской Федерации и Правитель-

ством республики Ингушетия. 
общая сумма выделенных 

средств, учитывая региональные 
ассигнования и федеральное софи-
нансирование, – около 54 миллионов 
рублей.

То, как будет организован весь 
процесс, зависит от материально-
технической готовности учреждений: 
если имеются оборудованные пище-
блоки – пища будет готовиться на 
местах, если учебное заведение не 
располагает необходимыми услови-
ями – горячее питание будут привоз-
ить мобильные столовые. 

Сейчас Минобрнауки рИ разраба-
тывает логистику для осуществления 
доставки. Меню для учащихся соот-
ветствует нормам роспотребнадзора. 

Предложение сделать бесплатным 
горячее питание для учеников 1-4 
классов Президент россии Владимир 
Путин озвучил в ходе Послания Фе-
деральному Собранию. 

Согласно подписанному позже за-
кону, в тех школах, где уже есть тех-
ническая готовность, кормить детей 
необходимо начать с 1 сентября  
2020 г., по всей стране – не позднее 
1 сентября 2023 г.

Также Эсет Бокова сообщила, что 
с сентября текущего года в регионе 
планируется выделение денежных 
средств учителям за классное руко-
водство в размере 5 тыс. рублей.

Чуть позже стало известно, что для 
эффективной коммуникации с ро-
дителями и педагогами по обоим из 
этих  вопросов в министерстве спе-
циально создана "горячая линия".  
На сайте ведомства можно найти не-
обходимые номера телефонов.

- Между тем, есть задачи, которые 
требуют дополнительного финанси-
рования, - говорилось далее в докла-
де министра. одной из них является 
приобретение учебной литературы. 
Потребность в дополнительном обе-
спечении школ учебной литера-
турой возникла в связи с ростом 
населения. В настоящее время руко-
водством республики принимаются 
меры по погашению задолженности 
за поставленную в 2016 году лите-
ратуру. В дальнейшем планируется 
приобретение необходимой учебной 

литературы для всех школ.
докладывая о работе региональ-

ного Министерства образования и 
науки, руководитель ведомства Эсет 
Бокова также сообщила, что в ка-
честве приоритетных направлений 
для республики остается создание 
новых мест в общеобразовательных 
организациях в целях ликвидации 
второй и третьей смен обучения и 
формирования условий для получе-
ния качественного общего образова-
ния. Также министр обозначила зна-
чимость программ дополнительного 
образования и организации занятий 
спортом для повышения интеллекту-
ального и физического развития де-
тей. В рамках регионального проекта 
«Успех каждого ребенка» националь-
ного проекта «образование» в 33 
общеобразовательных организаци-
ях, расположенных в сельской мест-
ности, создаются спортивные клубы, 
площадки и залы.

В июле текущего года Минобрнау-
ки Ингушетии приняло участие в от-
боре на предоставление субсидий из 
федерального бюджета на обновле-
ние материально-технической базы 
учреждений для формирования у 
обучающихся современных техноло-
гических и гуманитарных навыков. В 
рамках данного проекта в республи-
ке до конца 2021 года планируется 
открыть 51 центр образования циф-
рового и гуманитарного профилей. 
Планируется создание еще 7 детских 
технопарков «Кванториум» на терри-
тории субъекта. Появление первого 
и пока единственного позволило ох-
ватить дополнительным образова-
нием порядка 800 детей по направ-
лениям: робоквантум, аэроквантум, 
энержиквантум, IT-квантум, авто- 
квантум, хайтек-квантум. Также 
глава Минобрнауки Ингушетии со-
общила, что, согласно статистике, 
улучшаются показатели еГЭ, растет 
количество участников и финалистов 
всероссийских олимпиад, представи-
тели республики успешно выступают 
на чемпионате профессионального 
мастерства «абилимпикс» среди лю-
дей с ограниченными возможностя-
ми здоровья.

После подведения итогов конфе-

ренции и принятия ее резолюции 
Махмуд-али Калиматов поблагода-
рил учителей за преданность своему 
делу и работу с подрастающим по-
колением. В завершение мероприя-
тия он вручил благодарность Главы 
Ингушетии за активное участие в 
организации и проведении государ-
ственной итоговой аттестации руко-
водителям и педагогам общеобра-
зовательных учреждений различных 
городов и сел республики.

Как бы там ни было, о том, что 
стартующий учебный год будет про-
ходить в особых условиях, говорит 
и тот факт, что впервые в числе то-
варов, которыми по традиции запа-
саются школы перед его началом, 
наряду с наглядными пособиями, 
учебниками и прочими привычными 
атрибутами учебного процесса ока-
жутся антисептик, бесконтактные 
термометры и различные СИЗы .

Как сообщает пресс-служба ведом-
ства, в числе многочисленных тре-
бований роспотребнадзора к началу 
учебного года в школах – обеспече-
ние дезинфекции классов с исполь-
зованием приборов для обеззаражи-
вания воздуха.

отмечается, что за последнее вре-
мя в адрес министра образования и 
науки рИ Эсет Боковой поступают 
жалобы от родителей о том, что их 
принуждают сдавать деньги для при-
обретения вышеуказанных средств.

доводим до сведения родителей, 
что Министерством образования и 
науки региона проработан вопрос 
организации подготовки работы об-
разовательных организаций с учетом 
требований роспотребнадзора рФ по 
рИ.

- В очередной раз подчеркиваем, 
что родители и педагоги не обязаны 
сдавать денежные средства для этих 
целей. антисептические средства, 
бесконтактные термометры, сред-
ства для обеззараживания воздуха 
и средства индивидуальной защиты 
будут закуплены к началу учебного 
года за счет средств из регионально-
го бюджета, - сообщают в республи-
канском Минобрнауки.

Лорс БЕРДоВ

Антисептик и бесконтактный термометр, 
как символы стартующего скоро нового 
учебного года
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Новости
Северного Кавказа

ВЛАДИКАВКАЗ

В СеВерНоЙ оСеТИИ УроВеНЬ 
ПлаТеЖеЙ БЮдЖеТНЫХ 

ПоТреБИТелеЙ   ГаЗа ВЫроС 
до 111%

Уровень платежей за газ потребителей Северной осетии вырос в янва-
ре-июле до 111% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. 
Задолженность бюджетных потребителей республики снизилась на 29,3 
млн рублей, сообщили в пресс-службе ооо "Газпром межрегионгаз Вла-
дикавказ".

"В январе-июле текущего года уровень платежей за газ потребителей Се-
верной осетии, финансируемых из различных уровней бюджета, увеличился 
с 97,2% в 2019 году до 111% в 2020 году. На 1 августа 2020 года просроченная 
дебиторская задолженность бюджетных потребителей республики снизилась 
на 29,3 млн рублей по сравнению с аналогичным периодом прошлого года", - 
говорится в сообщении.

Положительная платежная дисциплина наблюдается в алагирском, Киров-
ском, Правобережном районах, а также в администрации местного самоуправ-
ления Владикавказа. В связи с введенными из-за пандемии ограничитель-
ными мерами, резким сокращением доходов населения, а также запретом на 
приостановку поставки газа абонентам отмечено незначительное снижение 
уровня платежей по этой категории потребителей.

"Конструктивное взаимодействие поставщика газа, органов республиканской 
власти и глав муниципалитетов по обеспечению максимального уровня пла-
тежей за газ особенно важно сейчас, в преддверии очередного отопительно-
го периода", - цитирует пресс-служба генерального директора ооо "Газпром 
межрегионгаз Владикавказ" алана Кодзаева.

НАЛьчИК

В БаКСаНСКоМ раЙоНе НаЧалаСЬ 
УБорКа ЯБлоК ИНТеНСИВНЫХ 

СадоВ
В Баксанском районе начались сбор урожая яблок и закладка плодов 

на хранение. В настоящее время в плодохранилище ооо «Сады Бакса-
на» идет закладка на хранение яблок сорта «Гала», который по прогно-
зам составит в текущем году 1800 тонн.

Это хозяйство является передовым по технологиям производства яблок. 
Предприятие располагает 524 га многолетних насаждений интенсивного типа 
с капельным орошением под противоградовой сеткой.

агрохолдинг обладает самым большим в республике холодильным ком-
плексом для хранения фруктов, мощность которого составляет 24 тыс. тонн. 
В этом году в камерах холодильника планируется заложить 17 тысяч тонн 
яблок.

На территории фруктохранилища находится также и пункт товарной об-
работки, который оснащен автоматизированным сортировочно-упаковочным 
комплексом.

отметим, что Баксанский муниципальный район – единственное муници-
пальное образование в россии, где сосредоточен весь спектр производства, 
необходимый для закладки садов интенсивного типа с последующим хране-
нием и реализацией продукции.

МАХАчКАЛА

ВоЗоБНоВлеНИе раБоТЫ 
оБраЗоВаТелЬНЫХ УЧреЖдеНИЙ 

В УСлоВИЯХ реЖИМа ПоВЫШеННоЙ 
ГоТоВНоСТИ оБСУдИлИ 

В даГеСТаНе
о функционировании образовательных организаций в условиях режи-

ма повышенной готовности говорили на Республиканском совещании ра-
ботников учреждений образования под руководством Главы Дагестана 
Владимира Васильева.

руководитель Управления роспотребнадзора по рд Николай Павлов в ходе 
совещания озвучил разработанные и утвержденные по поручению Президента 
рФ основные санитарно-эпидемиологические мероприятия. они предусмотре-
ны в связи со сложившейся эпидемиологической ситуацией в школах для про-
филактики новой коронавирусной инфекции.

Главный санитарный врач сообщил, что в условиях возобновления работы 
образовательных учреждений необходимо проведение генеральной уборки 
перед началом их работы.

Кроме того, как отметил Николай Павлов, должен быть организован еже-
дневный утренний фильтр для выявления и недопущения лиц с признаками 
респираторных инфекций, следует усилить дезинфекционный режим, закре-
пить за каждым классом отдельный кабинет, создать условия для соблюдения 

правил личной гигиены, использования средств индивидуальной защиты.
Как указал докладчик, проведение занятий в актовых и спортивных залах, 

библиотеке возможно только для одного класса. а также учебный процесс 
должен быть организован по специально разработанному расписанию, и не-
обходимы графики посещения столовой для минимизации контактов обучаю-
щихся.

«Полностью запрещено проведение массовых мероприятий между различ-
ными классами и школами. При организации фронтальных форм учебной де-
ятельности количество детей в помещении должно определяться из расчета 
площади 2,5 кв. м на одного обучающегося, групповые формы занятий пред-
усматривают увеличение площади до 3,5 кв. м. Учебные занятия следует на-
чинать не ранее 8 часов, расписание уроков составляется отдельно для обя-
зательных и факультативных занятий. Полагаю целесообразным организовать 
проведение курсов внеурочной деятельности в период каникул, в выходные, в 
нерабочие дни», - добавил руководитель ведомства.

Заслушав доклад, Глава дагестана поручил главам городов и районов обра-
тить особое внимание на соблюдение данных правил.

ГРоЗНЫЙ

В МоСКВе ПоЧТИлИ ПаМЯТЬ 
ПерВоГо ПреЗИдеНТа Чр

В Москве прошло мероприятие, приуроченное ко дню рождения Перво-
го Президента чР А-Х. Кадырова.

Мероприятие прошло у памятной доски на улице Новый арбат и в Южном 
Бутово на улице а.а.Кадырова. Собравшиеся возложили цветы и прочитали 
молитву. На мероприятии присутствовали общественные и религиозные дея-
тели, сотрудники Представительства и другие.

СТАВРоПоЛь

БИЗНеС СТаВроПолЬЯ ИЗУЧаеТ 
оСНоВЫ ЭКСПорТа

Центр поддержки экспорта действующий в составе ставропольского 
Фонда поддержки предпринимательства, провел семинар на тему «ос-
новы экспортной деятельности». Семинар прошел в рамках образова-
тельного проекта «Школа экспорта» Российского экспортного центра. 

В рамках семинара участники рассмотрели преимущества внешнеэконо-
мической деятельности, а также подробно разобрали жизненный цикл экс-
портного проекта, который включал в себя такие понятия, как проведение 
исследования и выбор рынка, рассмотрение источников коммерческой ин-
формации по странам и рынкам, подготовку продукта к требованиям рынка 
или покупателя, защита интеллектуальной собственности и ноу-хау на внеш-
них рынках, риски в экспортной деятельности переговоры, производство, за-
ключение контракта, оплата контракта и особенности валютных платежей. 
особое внимание на семинаре было уделено отработке конкретных ситуа-
ций, решению задач в группе и социальному взаимодействию участников ме-
роприятия. Также слушатели разобрали план подготовки к получению оплаты 
за товар, экспортные риски, составление плана предварительной оценки ри-
сков в отношении потенциальных рынков, рассказали в краевом Минэке.

чЕРКЕССК

К КоНЦУ 2020 Года В КараЧаеВо-
ЧерКеСИИ БлаГоУСТроЯТ 

9 оБЩеСТВеННЫХ ТеррИТорИЙ
В населенных пунктах Карачаево-черкесии активно ведутся работы по 

благоустройству девяти общественных территорий в рамках реализации 
программы «Формирование комфортной городской среды».

На завершающей стадии работы по благоустройству аллеи по улице Мира 
в городе Карачаевске и парковой зоны с детской игровой площадкой в селе 
Садовое адыге-Хабльского района республики. В республиканской столице 
ведется третий этап реконструкции парка «родина» в районе завода рТИ в 
северной части города. ранее в этом парке уже появилась современная дет-
ская игровая площадка и спортплощадка с уличными тренажерами, а также 
уютные аллеи со скамейками. На сегодняшний день в парке «родина» ведутся 
работы по обустройству фонтанной зоны, рабочие уже установили чашу фон-
тана.

Кроме того, до конца года будут обустроены комфортные зоны отдыха в 
Усть-джегуте, Первомайском, Садовом, Чапаевском, Старо-Кувинске и Кумы-
ше.

«Постепенно из года в год и в столице, и в районных центрах, и в самых 
отдаленных аулах Карачаево-Черкесии появляются уютные скверы и аллеи с 
детскими игровыми и спортивными площадками, возвращаются к жизни и ста-
рые парковые зоны, здесь снова кипит жизнь. лишь за последние несколько 
лет нам удалось благоустроить свыше сотни общественных и около 240 дво-
ровых территорий», - отметил Глава Карачаево-Черкесии рашид Темрезов в 
своем официальном аккаунте в социальной сети Instagram.

работы по благоустройству территорий в перечисленных населенных пун-
ктах будут завершены к концу текущего 2020.

Подготовила Фатима ГАГИЕВА
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День недели в нашей истории

открытие музея состоялось в тор-
жественной обстановке с участием 
министра культуры республики Ин-
гушетия Темерлана дзейтова. Мно-
гочисленные гости и студенты от-
крытия были в полном восторге от 
коллекции музея, в фонде которого 
уже более пятидесяти различных 
моделей швейных машин, самым 
старым из которых более 100 лет. 

К слову сказать, Макке Гадиевой 
принадлежит не только идея созда-
ния музея, но и вся коллекция.

Макка Берснакоевна начала со-
бирать свою коллекцию с 1989 
года. У каждого экспоната есть своя 
история и Макка Берснакоевна с 
большой любовью рассказывает об 
этом. На каждую швейную машинку 
составлен свой паспорт, в котором 
описаны все данные экспоната, тех-
нические характеристики, возраст, 
история.

основатель музея и сама очень 
хорошо разбирается в швейных 
машинах и может устранить любую 
неполадку.

Среди экспонатов есть очень до-
рогие для Макки Берснакоевны ма-
шинки. Это семейные реликвии, пе-
решедшие к ней от прабабушек.

Как признается Макка Гадиева, 
идея создания музея у нее появи-
лась в начале прошлого учебного 
года. Учитывая, что собиратель-
ством машин она занимается дав-
но, коллекционер решила, что на-
стал тот день, когда пора выставить 
на всеобщее обозрение экспонаты, 
которые имеют историческую цен-
ность. В коллекции, к примеру, есть 
машинка "Зингер", которую пере-
дала Макке Берснакоевне житель-
ница Челябинской области Проско-

вья Быкова, ей более 100 лет, эта 
машинка пережила Великую от-
ечественную войну, а после войны 
стала источником заработка семьи 
Быковых. Здесь есть и "Чайка", ко-
торой пользовались три поколения 
женщин в семье Макки Гадиевой.

Сейчас, когда во многих семьях 
есть швейные машинки, мы пользу-
емся и не задумываемся о том, кто 
изобрел это чудо, настолько облег-
чающее шитье.

Вначале, конечно, была не швей-
ная машина, а игла, точнее, шило, 
которым древние женщины сши-
вали шкуры, потом крючок, позже 
была игла с ушком.

а вот прародительница совре-
менной швейной машины была 
изобретена голландцем (фамилия 
неизвестна) в 14 веке, использова-
лась она в мастерских по пошиву 
парусов, это была колесная маши-
на, стачивающая длинные полотна. 
Машина была громоздкой, занима-
ла много места.

Первый проект швейной машины 
был предложен в конце 15 века ле-
онардо да Винчи, но так и остался 
невоплощенным.

В 1755 году немец Карл Вейзен-
таль получил патент на швейную 
машину, копирующую образование 
стежка вручную.

В 1790 году англичанин Томас 
Сент изобрел швейную машину для 
пошива сапог. Машина имела руч-
ной привод, заготовки сапог пере-
мещались относительно иглы рукой.

Более совершенная машина одно-
ниточного цепного переплетения 
была создана французом Б. Тимо-
нье. Все эти машины не получили 
широкого практического применения.

ручные машинки появились око-
ло двухсот пятидесяти лет назад и 
не представляли собой механизм 

внешне похожий на современный. 
И лишь в 1845 году американско-
му механику Элиасу Хоу удалось 
сконструировать первую, практи-
чески годную машину, дававшую 
двойную строчку и делавшую 300 
стежков в минуту. И хотя патент на 
изобретение был приобретен в ан-
глии, родиной швейной машины по 
праву считается америка: здесь 
она нашла благоприятную почву и 
прошла свою замечательную эво-
люцию, явив миру Исаака Зингера. 
Механик, изобретатель, предприни-
матель и даже актер - именно он су-
мел дать швейной машине вторую 
жизнь, воплотив ее в гигантскую 
индустрию, которая процветает уже 
почти полтора века.

В коллекции музея, помимо швей-
ных машин, ещё немало уникаль-
ных экспонатов, которые основа-

тель музея не только 
собирает, но и при-
водит в рабочее со-
стояние. Посетите-
ли смогут увидеть 
в музее старинную 
прялку, весы, на ко-
торых овцеводы 
взвешивали шерсть, 
оригинал книги Гого-
ля, изданной в 1810 
году, сито, которому 
более ста лет, пред-
меты старинной ме-
бели. 

Макка Берснако-
евна поделилась с 
нами, что в ближай-
шем будущем завер-
шится строительство 
нового здания для 
музея. 

Студенты коллед-
жа очень гордятся 
своим музеем. На его 
открытии был прове-
ден конкурс, на кото-

ром были представлены их работы. 
Первое место в конкурсе заняла сту-
дентка отделения дизайна одежды 
Малика Героева за работу «Горянка» 
в национальном костюме. Победи-
тельница была отмечена Почетной 
грамотой и денежным призом.

Макка Берснакоевна Гадиева – 
человек увлеченный своим делом. 
она понимает, что важен не только 
учебный процесс, но и общее раз-
витие студентов, привитие береж-
ного отношения к истории и насле-
дию. 

Уверена, что с ее легкой руки, у 
первого в СКФо музея старинных 
швейных машин будет большое бу-
дущее.

Лейла Бекова

25 августа 1936 г. родился журналист Цицкиев Магомед-Башир Уциевич 
(1936 – 14 февраля 2006). В 1957 г. учительствовал в джейрахской семилет-
ней школы, 1965 г. – учителем истории джейрахской школы, затем директором 
Краснооктябрьской средней школы. В 1971 г. - литработник отдела партийной 
жизни редакции газеты "Сердало". работал в 1972 г. заместителем начальника 
Северо-Кавказского зонального управления "Спортлото". В 1975 г. Магомед-
Башир Уциевич преподавал историю в СШ № 42 г. Грозного.  В 1981 г. - за-
меститель директора Грозненского государственного цирка. С 1984 по 1987 гг. 
работал на различных должностях в редакции газеты "Сердало". 

В 1990 году стал учредителем и главным редактором газеты "Эхо гор". Через 
три года М-Б. Цицкиев назначен директором Национального природного парка 
рИ. В 1995 году работал ст. госинспектором Госкомитета по экологии и при-
родным ресурсам рИ в джейрахском районе. В 2000 году - заместитель дирек-
тора музея-заповедника рИ. Член Союза журналистов СССр с 1981 г. Неод-
нократно награждался грамотами, премиями, объявлялась благодарность за 
добросовестный труд и творческую инициативу. Заслуженный работник культу-
ры республики Ингушетия. автор более двадцати фильмов о горной Ингуше-
тии, вел рубрику "Истоки" на телевидении и в газетах.

27  августа 1938 г.  родился режиссер, актер, сценарист Народный артист 
рИ Мамилов Суламбек ахметович. В 1962 г. окончил ленинградский инсти-
тут театра,  музыки и кино, в 1970 г. – 2-годичные курсы сценаристов и кино-
режиссеров Госкино СССр. работал на одесской киностудии, на киностудии 
им.Горького в Москве, Грозненской студии телевидения. В 1970 -1977 гг. - ре-
жиссер-постановщик  Чечено-Ингушского телевидения.  С 1980 г. – режис-
сер - постановщик Центральной  киностудии детских и юношеских фильмов 
им.Горького. Снял художественные фильмы: «Убийство на Ждановской», 
«день гнева», «дамское танго», «особо опасные», «Ночевала тучка золо-
тая», документальные фильмы: «лезгинка» (об одноименном ансамбле песни 
и танца дагестана) (1976 г.), «Махмуд Эсамбаев» (1977 г.), «Ингушетия: вче-
ра, сегодня, завтра…» (2004 г., в соавторстве с В.Микеладзе),  «Мелодии гор»  
(2006 г.), несколько сценариев для коллектива «Зокх».  Снялся в художе-
ственном фильме «Бэла» по роману М.лермонтова «Герой нашего време-
ни» (Казбич). Был режиссером театрального представления «Гибель Магаса. 
1239 г.» (1999 г.)  Заслуженный деятель искусств ЧИ аССр. Народный артист 
рИ (2004). Награжден орденом «За заслуги».

28 августа 1938 г. родился ингушский общественный деятель, доктор исто-
рических наук Костоев Беслан Усманович (1938 - 28 июля 2010). родился  в 
семье известного ингушского религиозного деятеля, участника Первой миро-
вой и Гражданской войн Усмана-муллы. окончил Грозненский нефтяной и Мо-
сковский инженерно-экономический институты. работал в различных отрас-
лях нефтепромышленности и строительства. Был основным докладчиком на  
II   историческом съезде ингушского народа 9 -10 сентября 1989 г. Член пре-
зидиума оргкомитета по восстановлению автономии ингушского народа и его 
преемника Народного Совета Ингушетии. Стоял у истоков образования Ингуш-
ской республики в 1992 году. доктор исторических наук, профессор экономики, 
академик  раеН, автор нескольких работ по проблемам  репрессированных 
народов:  «Преданная нация. о некоторых уроках становления Ингушской ре-
спублики». (Москва, 1995),  «Кавказский меридиан.  К вопросу русско - осетино 
- ингушских отношений». (Москва, 2001 и 2003 ), «Политико - правовой аспект 
осетино - ингушских отношений». (Москва, 2006), «о факторах дестабилиза-
ции Юга россии». (Москва, 2006), «от Иосифа Сталина до Таймураза Мамсу-
рова» (2008). Награжден орденом «За заслуги» (2012).  

28 августа 1941 г. Президиум Верховного Совета СССр издал указ «о пере-
селении немцев, проживающих в районах Поволжья».  Была ликвидирована 
автономная республика немцев Поволжья и произведена тотальная депор-
тация немцев из аССр. для этой цели заранее (по воспоминаниям жителей 
аССр НП, ещё 26 августа) на территорию аССр НП были введены войска 
НКВд. Немцам было отдано распоряжение в течение 24 часов подготовить-
ся к переселению и с ограниченным количеством своего имущества прибыть 
в пункты сбора. Немецкие жители республики были вывезены в отдаленные 
районы Сибири, Казахстана и Средней азии. Согласно этому указу в сентя-
бре-октябре 1941 г. было депортировано 446 480 советских немцев (по другим 
данным 438 280). В последующие месяцы депортация коснулась почти всего 
немецкого населения, проживающего на территории европейской россии и За-
кавказья, не занятых вермахтом. Переселение немцев производилось посте-
пенно и завершилось к маю 1942 года. Всего в годы войны было переселено 
до 950 тыс. немцев. 367 000 немцев было депортировано на восток (на сборы 
отводилось два дня): в республику Коми, на Урал, в Казахстан, Сибирь и на 
алтай.

30 августа 1923 г. в г. Владикавказе родилась активный    участник Великой 
отечественной войны Ужахова ляля Батырбековна (1923 -?) окончила школу 
и поступила в театральный институт, но успела окончить только первый курс. 
окончив срочные курсы медсестер, в 1941 г. ушла добровольцем на фронт. 
Служила в составе зенитного батальона, наводчицей и командиром оружия. 
Участвовала в боях под Керчью и Москвой. Прошла с боями всю войну.      

Уникальный музей в городе Сунжа
В конце июля 2020 года на базе колледжа архитектуры, дизайна и  
реинжиниринга в Сунже открыт первый на Северном Кавказе му-
зей швейных машин. основателем музея является директор кол-
леджа Макка Гадиева.
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Хорошее кино всегда чем-то 
сродни увлекательному путе-
шествию, несущему с собой 
интересные открытия, яркие 
впечатления, свежие эмоции 
и новые знакомства. Когда 
события, разворачивающи-
еся на экране, захватывают 
полностью, и погружение в 
киноисторию заставляет нас 
сопереживать, мы поневоле 
чувствуем себя участниками 
происходящего, примеряя к 
нему свой собственный жиз-
ненный опыт. Запечатленная 
в кадре реальность обладает 
особыми свойствами и не-
оспоримым воздействием 
на зрителя, а потому в мире 
вряд ли найдется хоть один 
человек, совершенно равно-
душный к кинематографу. У 
каждого из нас есть любимые 
фильмы, актеры и режиссе-
ры...

НеСКолЬКо лет назад один памят-
ный августовский день подарил мне 
возможность пообщаться со звездами 
советского и российского кино - на-
родной артисткой рСФСр ларисой 
анатольевной лужиной и заслуженной 
артисткой рСФСр Натальей Владими-
ровной Варлей. В их фильмографии 
– целая эпоха отечественного кине-
матографа. роли, сыгранные в кино, 
принесли им любовь миллионов зри-
телей... Вместе с ними в Ингушетию 
тогда приехали заслуженные артисты 
россии Инна разумихина, Борис Гал-
кин и Тимофей Федоров, а возглавлял 
эту звездную команду секретарь Сою-
за кинематографистов россии Сергей 
Новожилов. Впервые день российско-
го кино они праздновали не в столице, 
а в самом маленьком субъекте стра-
ны…

лариса лужина читала стихи Влади-
мира Высоцкого, с которым она сни-
малась в фильме Станислава Гово-
рухина «Вертикаль» о приключениях 
альпинистов. Кстати, это именно ла-
риса анатольевна стала потом прото-
типом стихотворения Владимира Се-
меновича «она была в Париже». «В 
Ингушетии мужчины умеют дружить», 
– поделилась актриса своими наблю-
дениями. а любимая всеми «кавказ-
ская пленница» Наталья Владимиров-
на Варлей призналась, что за время 
пребывания в нашей республике ей 
уже не раз предлагали стать ингуш-
ской пленницей.

ИЗ ДОСЬЕ «СЕРДАЛО»
27 августа 1919 года в России был 

издан Декрет Совнаркома о национа-
лизации кинодела в стране. С этого 
времени вся фото- и кинематогра-
фическая промышленность и тор-
говля перешла в ведение Народного 
комиссариата просвещения, возглав-
лял который Анатолий Луначарский. 
В память об этом событии дата 27 
августа и стала считаться Днем со-
ветского кино, а в настоящее время 
- Днем российского кино.

«Кино» в переводе с греческого оз-
начает «двигаю», «двигаюсь». Родо-
начальниками кино считают братьев 
Люмьер, их первый киносеанс про-
шел в декабре 1895 года в Париже, на 
бульваре Капуцинов.

В России премьера первого филь-
ма состоялась 15 октября 1908 года. 
Это была лента «Понизовая воль-
ница» режиссера Владимира Ромаш-
кова по мотивам народной песни о 
Стеньке Разине «Из-за острова на 
стрежень». Длился первый россий-
ский фильм всего 7 минут. Одним 
из первых полнометражных худо-
жественных фильмов, вошедших в 
золотой фонд советского и миро-
вого кинематографа, стала совет-

ская лента «Броненосец Потемкин». 
Этот знаменитый фильм Сергея  
Эйзенштейна вышел на экраны в 
1926 году.

ЧТо ПрИВлеКаеТ нас в кинемато-
графе? Мне кажется, лучшим ответом 
на этот вопрос могли бы стать слова, 
принадлежащие выдающемуся со-
ветскому кинорежиссеру и сценаристу 
андрею Тарковскому: «Ни одно из ис-
кусств не может запечатлеть время, 
кроме кино. По существу, что такое 
фильм? Это мозаика из времени».

Накануне дня российского кино я 
предлагаю читателю совершить не-
большое путешествие в прошлое. Пе-
редвигая временные рамки, мы еще 
раз соприкоснемся с известными уже 
нам страницами истории отечествен-
ной киноиндустрии, к которым самое 
непосредственное отношение имеют 
представители ингушского народа.

Имена Шамиля ахушкова и Берда 
Котиева сравнительно недавно верну-
лись к нам из забытья, благодаря по-
искам известного ингушского краеведа 
Берснако Газикова. Шамиль Заурбе-
кович ахушков - писатель, прозаик, 
кинопублицист, литературный критик, 
режиссер, кинокритик и сценарист – в 
20-40 годы прошлого века плодотвор-
но работал в Харькове (тогда столице 
Украины) и в Москве, сумев обратить 
на себя внимание великих современ-
ников. Первые литературные опыты 
юного ахушкова высоко оценил Мак-
сим Горький, а кинематографическая 
судьба позже свела его с выдающим-
ся мастером экрана Сергеем Эйзен-
штейном. Их переписку мы уже публи-
ковали прежде.

Появление Шамиля ахушкова в ки-
нематографической среде совпало с 
«золотым веком» советского кино, ког-
да еще не было гонений на индивиду-
альный подход к киноискусству, и со-
циалистический реализм не ограничил 
столь резко возможности художника 
для свободного творчества.

В 1928 году Шамиль ахушков при-
езжает из Украины в Москву на за-
седание правления кинотреста 
«Востоккино». Этот кинотрест, про-
существовавший до 1935 года, был 
создан для того, чтобы «важнейшее 
из искусств» получило свое развитие 
в автономных республиках Советской 
россии, не имевших собственной ки-
нобазы. Наряду с выполнением других 
задач, он занимался кинопроизвод-
ством, связанным с тематикой малых 
народов россии.

Выступление ахушкова на заседа-
нии правления «Востоккино» харак-
теризует его не только как знатока и 
профессионала в мире киноискусства. 
он предстает человеком, имеющим 
собственное видение ситуации, и вы-
двигает конкретные предложения, 
способные эту ситуацию изменить: 
«Я считаю, что […] наметился один 
основной момент - это низкое каче-
ство продукции. Я не буду вдаваться 
в рассуждения о том, кто виноват в 
этом. Причин этому много. они уходят 
корнями ещё «в тьму веков» нашей 
кинематографии. Поскольку здесь, 
на нашем сегодняшнем собрании, 
идёт вопрос о продукции «Востокки-
но», нужно отметить, что продукция 
«Востоккино» слаба идеологически и 
художественно и что уровень нашей 
продукции низок […]. Нам нужно […] 
попытаться наметить те мероприятия, 
которые могли бы устранить эти при-
чины, помогли бы изжитию прошлых 
ошибок, провалов в работе, помогли 
бы в повышении качества нашей про-
дукции. Проблема эта является на 

сегодняшний день основной, в обла-
сти создания технической и сырьевой 
базы советской кинематографии до-
стигнуты крупнейшие успехи.

Вопрос о качестве продукции упи-
рается в один основной вопрос - в 
вопрос о кадрах. Говорить о кадрах 
«Востоккино» - значит, иметь в виду 
прежде всего нацкадры. Что делается 
нашим руководством в деле создания, 
подготовки своих нацкадров? Я рабо-
таю в «Востоккино» только 10 меся-
цев, но, насколько мне удаётся наблю-
дать, по существу почти не делается 
ничего. Нами были организованы на 
местах краткосрочные сценарные кур-
сы. Могли ли они принести реальные, 
действительные результаты? Мне 
думается, что нет. И это надо было 
иметь в виду с самого начала. Ничего 

реального по существу они не дали. 
Эти курсы, организованные в отделе-
ниях с кинопроизводством, территори-
ально не связанных, в лучшем случае 
дали только материал для сценария, 
который можно было бы передать по-
том сценаристу, т.е. давали только сы-
рьё, а не готовый продукт - сценарий. 
Вопрос другой, что эти курсы могут 
явиться фильтрами, которые отсея-
ли бы на кинопроизводство наиболее 
способных, выявивших себя молодых 
курсантов. Но если сценарные курсы 
на местах делали в какой-то мере по-
пытку разрешить проблему сценарных 
кадров, то в отношении подготовки ра-
ботников творческого труда других об-
ластей кинематографии (режиссёров, 
операторов, актёров) нами не делает-
ся, в общем, ничего…»

Фигура Шамиля Заурбековича ахуш-
кова привлекает к себе внимание 
своей необычайной масштабностью. 
анализируя архивные материалы, 
обнаруженные Б.д. Газиковым, из-
вестный ученый Марьям Яндиева в 
своем исследовании  подчеркивает:  
«Ш. ахушков является одним из ду-
ховных «пульсаров» до сих пор не 
выявленного архипелага ингушской 
интеллектуальной, художественно-
творческой диаспоры XX века. он 
«золотое зерно… духовности, рассе-
янное по всему миру жестокими ветра-
ми эпохи», вброшенное историческим 
ураганом начала прошлого века в 
украинскую и русскую почву, культур-
ный донор, питавший истоки украин-
ского и тогдашнего советского кино- 
искусства, фильмографии, кинокри-
тики, а также академической истории 
мирового кино».

дрУГоЙ представитель ингушского 
народа – Берд асламбекович Коти-
ев -  26 марта 1928 года был избран 

членом правления, а немногим поз-
же стал и председателем правления 
«Востоккино». одна из крупнейших 
кинофабрик СССр находилась под на-
чалом Берда Котиева до самого ее за-
крытия в 1934 году.

Несмотря на то, что киноорганиза-
ция «Востоккино», существовавшая 
в 1928 - 1934 годах, упоминается во 
всех справочниках, связанных с ки-
ноиндустрией СССр, имя ее руково-
дителя нигде не отмечается. Трест 
«Востоккино» был создан на базе двух 
кинокомпаний - «Чувашкино» и «Нем-
кино» - для обслуживания националь-
ных республик и областей рСФСр. 
Фильмы, выпускаемые упомянутыми 
компаниями, были слишком низкого 
качества, и их существование было 
признано тогда нецелесообразным.

«В задачи «Востоккино» входила 
помощь республикам и областям в 
развитии киносети и проката, а также 
производство художественных картин 
и культурных фильмов на материале 
истории и современности малых наро-
дов россии. В 1930 году в состав тре-

ста вошла также Ялтинская кинофа-
брика. Всего за время существования 
«Востоккино» здесь было произведе-
но, частью самостоятельно, частью в 
содружестве с другими киноорганиза-
циями, более двадцати пяти полно-
метражных фильмов. Эти фильмы 
в какой-то степени отражали жизнь, 
историю и быт народов, которым были 
посвящены, что способствовало луч-
шему пониманию друг друга различ-
ными народами СССр».

В 1928 году в прокат вышел один 
из лучших фильмов «Востоккино»  
«Зелимхан», повествующий о борь-
бе горцев с царским самодержавием. 
режиссером этого фильма, снятого по 
одноименной книге д. Гатуева и вос-
торженно принятого за рубежом, стал 
режиссер о. Фрелих.

Газета «революция и горец» в 1929 
году писала: «В Москве, в ростове и 
в других городах Союза с большим 
успехом идет кинокартина о знаме-
нитом чеченском абреке Зелимхане; 
в ростове она идет уже два месяца... 
каждый вечер при громадном стече-
нии зрителей... у театров толпа, и ме-
ста берутся, что называется, с боем...» 
актера ладо Бестаева, снявшегося в 
роли чеченского абрека, американские 
кинокритики назвали кавказским ду-
гласом Фернбексом.

Кстати, с режиссером этого фильма 
олегом Николаевичем Фрелихом Б.а. 
Котиева связывали достаточно теплые 
отношения. об этом можно судить из 
его письма:

«…Читая Ваши письма, я искренне 
Вам сочувствовал. Надеюсь, что Вы 
теперь уже несколько акклиматизиро-
вались...

Частенько вспоминаем Вас и Ваше 
житьё-бытьё на чужбине.

(Продолжение на 8 стр.)

27 августа – День российского кино

МоЗаИКа ИЗ ВреМеНИ
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(Продолжение. 
Начало на 7 стр.)

Кинематографических новостей 
у нас куча...

Так или иначе, мы стоим, безус-
ловно, перед будущим переворо-
том в советской кинематографии… 
мы организуем студию звук-
фильма, которая даст нам возмож-
ность синхронизировать экспорт-
ные фильмы, а также знакомить 
наши кадры с новыми методами 
работы. Мало того, что все кадры 
нужно постепенно переучивать, но 
сейчас на сцену выступают новые 
работники: киноинженеры, компо-
зиторы, акустики-шумовики и т. д., 
т. е. названия должностей, кото-
рые немая кинематография никог-
да не знала…

Перехожу к вопросу о Вашей 
работе у нас, мы Вам дадим по-
становку казахской картины по 
сценарию Туркина «Путь женщи-
ны». Сценарий требует некоторой 
переделки… По получении этого 
письма вышлите к нам официаль-

ное предложение дать Вам поста-
новку. одновременно с ответом я 
Вам вышлю сценарий. Итак, жду, 
привет от всех наших.

Крепко жму руку и желаю успеха 
в Вашей работе.

Берд Котиев,
14.12.1929 года.
Москва»

К работе в «Востоккино» Берд 
Котиев старался привлекать луч-
ших советских мастеров экрана 
того времени, а сценаристами этой 
кинофабрики нередко выступали 
знаменитые писатели. Среди по-
следних можно назвать, к примеру, 
К. Паустовского, В. Шкловского, И. 
Бабеля и Вс. Иванова.

В 1934 году «Востоккино» пере-

стало существовать, но Берд Коти-
ев продолжил свою работу в кине-
матографической сфере – теперь 
уже в Государственном управле-
нии кинофотопромышленности 
(«Наркомкино») СССр. Управление 
возглавлял Борис Шумяцкий, поз-
же ставший заместителем пред-
седателя Комитета по делам ис-
кусств при СНК СССр.

Жизнь Берда Котиева окончи-
лась трагически. В середине 30-х 
годов, на советскую киноинду-
стрию со всей своей сокрушитель-
ной жестокостью обрушился молох 
сталинских репрессий. Известный 
кинокритик и журналист аркадий 
Бернштейн в своей статье «Сочли 
врагами народа», опубликован-
ной в журнале «Искусство кино» 

в 1993 году, писал об этом так: 
«Наиболее смутным, жестоким 
временем в жизни советского ки-
нематографа был период, когда 
во главе Главного управления ки-
нофотопромышленности при СНК 
СССр стояли старый большевик, 
эрудированный Б. Шумяцкий и 
бывший чекист, малообразован-
ный С. дукельский. Б.Шумяцкому 
пришлось отдать на заклание сво-
их заместителей, ряд ответствен-
ных работников и консультантов 
ГУКФа, в числе которых были Я. 
Чужин, К. Юков. В. Усиевич, Б. 
Котиев, В. Волощенко, В. россо-
ловская, е. Гольцман и другие, а в 
конце 1937 года и сам он сгинул в 
подвалах лубянки...»

Ахмет ГАЗДИЕВ
На снимке: автор статьи с 

народной артисткой РСФСР 
Ларисой Лужиной и заслужен-

ной артисткой РСФСР Натальей 
Варлей. Назрань, 27 августа 

2013 года

27 августа – День российского кино

МоЗаИКа ИЗ ВреМеНИ

В Москве недавно вышел био-
графический справочник «Золо-
тые звезды отечества» в трех 
томах. (Авт-сост. Жуков Д. и др., 
Студия писателей МВД, 2019).

На страницах издания помещены 
очерки о Героях Советского Союза 
и российской Федерации – сотруд-
никах милиции и полиции, бойцах 
пожарной охраны, военнослужащих 
внутренних и пограничных войск. В 
первые два тома вошли биографии 
663 Героев Советского Союза, в тре-
тий том – 217 Героев российской 
Федерации.

Во втором томе помещены под-
робные биографии четырех Героев 
российской Федерации из республи-
ки Ингушетия.

Первые двое из созвездия Героев 
получили это звание посмертно, от-
дав самое ценное - свои жизни, обе-
регая жизнь своего народа от терро-
ристов. 

И.о. министра внутренних дел 
Ингушетии абубакар Султанович 
Костоев, погибший при нападении 
боевиков из Чеченской республи-
ки 22 июня 2004 г. Вот как описыва-
ется в книге его подвиг: «В ночь с 
21 на 22 июня 2004 года абубакар 
Султанович, как только услышал 
по телефону голос дежурного, что 
на здание МВд напали бандиты, 
мгновенно отправился на помощь, 
но доехать до министерства ему не 
удалось: бандиты стояли на всех пе-
рекрёстках, переодетые в камуфли-
рованную форму правоохранитель-
ных органов. Машина исполняющего 
обязанности министра внутренних 
дел республики попала в засаду. По 
оценкам очевидцев, боевиков насчи-
тывалось примерно человек 50–60, 
все они были хорошо вооружены. 
двое местных жителей, ставших 
свидетелями происшествия, позва-
ли на подмогу своих родственников 
и односельчан Костоева, имеющих 
табельное оружие, так как местные 
жители узнали машину главы МВд. 
В результате завязался ожесточён-
ный бой. В неравной схватке полков-
ник милиции абубакар Султанович 
Костоев погиб. Указом Президента 
российской Федерации от 29 дека-
бря 2004 года за мужество и геро-
изм, проявленные при исполнении 

служебного долга, полковнику ми-
лиции абубакару Султановичу Ко-
стоеву посмертно присвоено звание 
Героя российской Федерации. Удо-
стоен знака особого отличия – меда-
ли «Золотая Звезда» (посмертно)».

Секретарь Совета безопасности 
республики Котиев ахмед Макша-
рипович погиб 27 августа 2013 г. 18 
апреля 2011 года ахмед Макшари-
пович Котиев был назначен секрета-
рем Совета безопасности республи-
ки Ингушетия. С первых дней своей 
деятельности он активно работал в 
Комиссии по оказанию содействия 
в адаптации к мирной жизни лицам, 
решившим прекратить террористи-
ческую и экстремистскую деятель-
ность на территории Ингушетии. 27 
августа 2013 года принимал участие 
в проведении контртеррористиче-
ской операции на территории горо-
да Назрани республики Ингушетия. 
Во время следования на работу по 
автодороге Малгобек – Назрань, в 
посёлке Нижние ачалуки, была об-
стреляна служебная автомашина, 
в которой находился полковник по-
лиции Котиев. от полученных ране-
ний он и его водитель скончались 
при транспортировке в центральную 
районную больницу города Малгобе-
ка. Указом Президента российской 
Федерации от 30 сентября 2013 года 
за мужество и героизм, проявлен-
ные при выполнении служебного 
долга, полковнику полиции ахмеду 
Макшариповичу Котиеву посмертно 
присвоено звание Героя российской 
Федерации. Удостоен знака особого 
отличия – медали «Золотая Звезда» 
(посмертно). Во время следования 
на работу по автодороге Малгобек 
– Назрань его служебная автома-
шина была обстреляна в посёлке 
Нижние ачалуки. от полученных ра-
нений он и его водитель скончались 
при транспортировке в центральную 
районную больницу города Малгобе-
ка».

два других Героя также рисковали 
своими жизнями и бесстрашно шли 
на врага, но по воле Всевышнего, 
выжили и сегодня живут среди нас. 

Майору полиции абубакару Ха-
сановичу Костоеву звание Героя 
российской Федерации с вручени-
ем медали «Золотая Звезда» за му-
жество и героизм, проявленные при 

выполнении служебного долга, было 
присвоено Указом Президента рос-
сийской Федерации 14 октября 2014 
года. Вот как описывает этот эпизод 
из жизни героя названная книга: «16 
сентября 2013 года была получе-
на оперативная информация о воз-
можном террористическом акте. для 
его предотвращения руководством 
МВд были сформированы специ-
альные мобильные группы для по-
исковых мероприятий в горно-леси-
стой местности. одну из мобильных 
групп возглавил старший участковый 
уполномоченный полиции майор по-
лиции абубакар Костоев. В состав 
группы входили старший лейтенант 
полиции М. С. Маршаули, старший 
лейтенант полиции И. М. евлоев и 
лейтенант полиции р. Х. Барахоев. 
В ходе поисковых мероприятий в ле-
сополосе вдоль реки асса Сунжен-
ского района Ингушетии мобильной 
группой Костоева была замечена ав-
томашина, направляющаяся из лес-
ного массива в сторону населённого 
пункта Нестеровское. регистраци-
онные знаки автомобиля совпадали 
с регистрационными знаками разы-
скиваемой машины. Группа устреми-
лась навстречу, чтобы блокировать 
её. Неожиданно смертник привёл в 
действие взрывное устройство. В 
результате взрыва майор полиции 
Костоев получил множественные ра-
нения, старший лейтенант полиции 
Маршаули погиб при транспорти-
ровке в больницу. лейтенант поли-
ции Барахоев и старший лейтенант 
полиции евлоев получили ранения 
различной степени тяжести. В ходе 
расследования было установлено, 
что автомашиной управлял терро-
рист-смертник, который имел наме-
рение произвести ряд взрывов на 
территории Сунженского района». 

Следующий Герой, о котором рас-
сказала энциклопедия, это Нальгиев 
руслан Хамидович. Книга отмечает 
и предшествовавшее подвигу муже-
ственное поведение молодого ка-
питана милиции: «руслан Нальгиев 
принимал самое активное участие в 
отражении нападения на здание На-
зрановского районного отдела вну-
тренних дел (22 июня 2004 г. - авт.). 
Когда боевики атаковали, он под 
обстрелом прорвался в осаждённое 
здание и несколько часов отстрели-

вался вместе с дежурным из пуле-
мётов. Капитан милиции Нальгиев 
не дрогнул перед превосходящими 
силами боевиков и сражался до по-
следнего патрона, пока не подо-
спела подмога. Здание Назранов-
ского роВд боевики захватить не 
смогли». а это описание подвига, за 
который Нальгиев удостоился вы-
сокого звания: «Второй раз руслан 
Нальгиев отличился 17 августа 2009 
года также в Назрани. ранним утром 
проходил развод милиционеров. 
Судя по всему, боевики планирова-
ли напасть на Назрановский роВд 
именно в тот момент, когда там на-
ходилось большинство сотрудников 
милиции. Жёлтый автомобиль мар-
ки «Газель», которым управлял тер-
рорист-смертник, набрав огромную 
скорость, протаранил ворота. Время 
шло на секунды. Капитан милиции 
Нальгиев не растерялся, бросился 
наперерез машине с взрывчаткой, 
на ходу открыв огонь по автомоби-
лю. Эти несколько мгновений и по-
зволили его сослуживцам рассре-
доточиться и приготовиться к бою. 
Пробитый выстрелами двигатель 
«Газели» заглох, и тут же раздался 
сильнейший взрыв. Находившийся 
в пяти метрах от машины боевиков 
капитан милиции руслан Нальгиев 
получил тяжелейшие ранения, по-
терял ногу, но выжил. рискуя соб-
ственной жизнью, он спас жизни 94 
сослуживцев, которые также получи-
ли ранения различной степени тяже-
сти. Указом Президента российской 
Федерации от 14 июня 2012 года за 
мужество и героизм, проявленные 
при выполнении служебного долга, 
капитану милиции руслану Мурато-
вичу Нальгиеву присвоено звание 
Героя российской Федерации». 

Таким образом, четыре Героя рос-
сии из 217 – наши земляки. Кто-то 
стал бы считать героев пропорцио-
нально численности народа и сде-
лал на этой основе этноцентриче-
ские выводы. Мы же обойдемся без 
этого. И даже тем, что первым Геро-
ем российской Федерации стал наш 
земляк Суламбек осканов, не будем 
бравировать. 

Просто будем помнить о наших Ге-
роях и чтить их подвиг. 

А. ТИПАЕВ

Наши Герои 
в энциклопедии МВД



Сердало
№130-131 (12465-466), вторник, 25 августа  2020 года

9 стр.

Новый учебный год начинается с ограничений и 
большой неопределенности. И все же, школа плани-
рует очный режим, традиционные линейки, правда на 
этот раз для учеников первых и выпускных классов. 
К тому же учебный процесс в регионе планируется на-
чаться в очном формате с обеспечением организации 
полноценного образовательного процесса. Хотя, мно-
гие родители до сих пор в недоумении, какой выпадет 
нагрузка школьной программы в этом году. И многие 
почему-то уже уверены, что дистанционная учеба не 
за горами и закупать заранее нужные предметы и уни-
форму для школы, с этим стоит пока повременить. 

Как бы там ни было, очному образованию быть и в об-
щеобразовательных организациях будут соблюдены все 
необходимые меры санитарно-эпидемиологической без-
опасности, в том числе использование антисептических 
средств при дезинфекции рабочих поверхностей. Наша 
задача — создать максимально безопасные условия для 
педагогов и школьников. Именно поэтому на линейки бу-
дут приглашены только учащиеся 1, 4, 9, 11 классов, что-
бы избежать массового скопления людей. 

Министр образования и науки рИ Эсет Бокова также от-
мечает, что второго сентября учебный процесс для всех 
школьников начнется в очной форме и в этом нет никаких 
сомнений. Поэтому неуверенности, страху, разочарова-
нию и смирению в школьных стенах не место. Хоть пе-
риод и время пандемии - это период неопределенности, 
школа все же живет планированием: учебного блока, те-
матикой экзаменов, четвертных, полугодовых и годовых 
оценок. И в этом случае важной задачей всех образова-
тельных учреждений становится структура ритмичной 
организации в процессе обучения. Структура ритмичной 
организации - это временная структура дня, недели, учеб-
ного года, которая оказывает поддержку учащимся и учи-
телям. работа и перерыв чередуются разумно, а распоря-
док дня соответствует человеческой природе.

После длительного и "пандемического" перерыва, очень 
многое предстоит пересмотреть, наверстать после упу-
щения важных и нужных пробелов в образовании. И для 
этого уже сегодня предпринимаются решающие шаги. 
Так, по решению президента россии классные руково-
дители будут получать дополнительную надбавку – 5000 
рублей ежемесячно, при этом региональная надбавка со-
хранится. Также по поручению В. В. Путина с 1 сентября 
для всех учащихся начальных классов будет организова-
но бесплатное горячее питание. Власти республики на-
мерены в новом учебном году предоставить бесплатное 
горячее питание более 36 тысячам учащихся начальных 
классов. Соответствующее соглашение о переводе реги-
ону субсидий из федерального бюджета на сумму свыше 
51 миллиона рублей было подписано Министерством про-
свещения российской Федерации и Правительством ре-
спублики Ингушетия.

Как обычно, каждая "самостоятельная" школа несет 
полную ответственность за изобретение самостоятельных 
решений с помощью нескольких образовательных реко-
мендаций. Или, другими словами: помимо обычных про-
блем, с которыми сталкиваются ингушские школы, препо-
даватели и школьная администрация должны учитывать и 
планировать ряд возможностей возобновления пандемии. 
В этом сценарии важно, чтобы ученики, родители и СМИ 
не потеряли свою точку зрения.

а пока, с 1 сентября все школы примеряют на себя как 
обычно очный формат и очное обучение с учетом тре-
бований роспотребнадзора. Также в сентябре–октябре 
в школах пройдут Всероссийские проверочные работы, 
которые позволят выявить пробелы в знаниях у учащих-
ся и организовать поддержку педагогов. Министр просве-
щения российской Федерации Сергей Кравцов еще раз 
напомнил, что с 1 сентября в соответствии с поручением 
президента российской Федерации будут производить-
ся выплаты за классное руководство. «При этом никакие 
действующие доплаты – ни региональные, ни муници-
пальные – не должны сократиться», – резюмировал Сер-
гей Кравцов.

Хочу напомнить, что пандемия показала, что дистанци-
онное образование не только в школах, но и среди уча-
щихся было недостаточным. В первую же неделю коро-
навируса стало ясно, что около трети учеников не имеют 
всех необходимых условий - знаний, покоя, интернета, 
компьютера - для учебы дома. Многие родители не смогли 
пользоваться интернетом или компьютером. Такие пробе-
лы как неумение открывать э-майл или PDF-файл, гово-
рит многое о низком уровне познаний в цифровой области 
жителями нашего региона. 

одним словом, винегрет готовился без нужных овощей. 
а овощи образовательной политики, прежде всего, - это 
инвестиции. однако до тех пор, пока мы не заставим по-
литиков серьезно относиться к образованию и, так ска-
зать, есть тот самый винегрет, сопровождающие чувства 
беспомощности и необразованности будут возвращаться.

Хаваж ГАГИЕВ

Насколько серьезно 
мы относимся 
к образованию?

Аналитический центр сервиса поез-
док и путешествий Туту.ру составил 
рейтиг, куда вошли регионы с самой 
благоприятной обстановкой для отды-
ха в период пандемии в России. В него 
вошла и Ингушетия. об это сообщается 
на сайте ингушского постпредства в Мо-
скве.

аналитики учитывали общую безопас-
ность регионов относительно выхода из 
ограничений по COVID-19, снижению ко-
личества заболевших, готовности региона 
принять туристов, а также наличию инте-
ресных локаций для отдыха.

Самая молодая республика россии мо-
жет порадовать туристов чистым гор-
ным воздухом, волшебными пейзажами, 
нетронутой природой, потрясающей 
историей и самобытностью своего народы.

Именно здесь, не выезжая за пределы 
страны, можно познакомиться с совершен-
но другой культурой, попробовать уникаль-
ные национальные блюда, погрузиться в 
суровое очарование гор.

Безусловно, важной составляющей впе-
чатлений туристов от посещения того или 
иного туристического направления явля-
ется работа гидов. об этом не забывают и 
в региональном комтуризма. Именно от их 
работы зависит в определенной мере, вер-
нется ли турист, доверившийся рейтингу 
Туту.ру , обратно в наш край и посоветует 
ли сделать то же самое другу, родственни-
ку и т.д. 

Компетентность и профессиональное 
мастерство гидов-экскурсоводов, досто-
верность информации об объектах тури-
стического показа, сохранность объектов 
культурного наследия после посещения ту-
ристами популярных достопримечательно-
стей, отслеживание обратной связи от на-
селения, взаимодействие с заповедниками 
в части распределения зоны ответственно-
сти - эти и многие другие вопросы обсуж-
дались на днях на встрече председателя 
комитета по туризму Ингушетии Беслана 
Мизиева с гидами региона. В ходе встречи 
глава ведомства напомнил коллегам, что 
именно они являются непосредственными 
участниками формирования у наших гостей 

позитивного имиджа регио-
на и экскурсионного просве-
щения. 

Уверены, с хорошими и 
любящими свое дело гида-
ми отзывов, наподобие того, 
что разместил у себя в Ин-
стаграм  путешественник из 
Пятигорска александр Вят-
кин, с каждым годом будет 
становиться все больше. 

- Это фото могло бы на-
зываться "За минуту до ура-
гана", но я назвал бы его по 
другому - "Ингушетия не от-
пускает", - написал участник 
велопробега «от башни к 
башне: Таргим - Магас», ор-
ганизованного комтуризма 
республики в преддверие 
старта туристического се-
зона.  естественно, не от-
пускает в хорошем смысле 
этого слова! Потому что го-
степриимные люди, потому 
что у них все с душой, все 
для гостей делается!

Чтобы попасть на этот ве-
лопробег я проделал на ве-
лосипеде не маленький путь 
из Пятигорска! Но это стои-
ло того... Никакой усталости 
я не чувствовал, даже после 
76 км дистанции от башен 
Таргим, которое мы ехали, 
соревнуясь друг с другом.

Хочу верить, что это была поездка с 
огромным тайным смыслом, который мне 
только предстоит разгадать. В этом мире 
все очень интересно устроено, чтобы ску-
чать и грустить в целом. Сейчас для меня 
все, что происходит - это сплошное вдохно-
вение, которое переполняет меня и застав-
ляет двигаться вперёд! а ещё этим вдох-
новением хочется делиться, иногда без 
остатка, целиком!

очень радует, что мой напарник и то-
варищ по горам из далёкого липецка @
bradobro_mastermind тоже хочет теперь 
попасть в эту республику! И мы это сдела-
ем! Так что @de_leon_606 @jimmi.killer@
veloprobeg_ingushetiya @targim.06@fil_funt 
@t_l_sag @armkhi@legendi_gor скоро мы 
снова в ваши края! Хочется приезжать 
вновь и вновь в ваши горы!

На фото я возле знаменитой Башни Со-
гласия, которая занесена в Книгу рекордов 
Гиннеса кстати, если вы не знали. Это са-
мый высокий этнографический музей!»

а вот еще одно признание в любви к на-
шему горному краю от путешественницы из 
Центральной россии елены рогозкиной. 

«Ингушетия, почему ты такая красивая?!
Всего 30 минут от Владикавказа - и уже 

попадаешь в другую республику. Ингуше-
тия - это регион, про который, наверное, 
вообще мало кто знает. Самый маленький 
регион нашей страны. ещё совершенно 
далёкий от туризма, а зря. Мы посмотрели 
уже столько гор, что казалось, нас сложно 
будет чем-то удивить. И вот вчера мы весь 
день просто чуть не кричали от восторга от 
открывающихся видов. Каждый новый по-
ворот дороги - и опять такая красота! Мы 
не ожидали, честно! Я даже специально 
пока не буду показывать все фотографии 
оттуда, много красоты привезли. отдель-
ное удовольствие - хорошие пустые дороги 
и отсутствие людей. Такая дикая, красивая 
природа. Высокие горы, старинные башен-
ные комплексы, коровы и барашки, много-
численные пасеки.

По вопросу безопасности - мы чувство-
вали себя комфортно, на границе глянули 
наши паспорта и спокойно пропустили».

Адам АЛИХАНоВ

Ингушетия вошла в рейтинг 
самых безопасных для отдыха 
регионов россии
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Простые меры требуют 
пояснения

Пандемия еще не ушла в прошлое, она еще может вернуться в 
опасной форме. Жители Назрани защиту от недуга ищут, предпри-
нимая простые меры - это потребление таблеток, чеснока, лука, 
меда и других медицинских и пищевых продуктов.

Недавно  стал свидетелем разговора двух мужчин, когда один говорил 
о необходимости кушать чеснок перед приемом пищи, а другой утверж-
дал, что  употреблять чеснок надо утром, на голодный желудок, целиком 
проглатывая зубчик. К разговору подключились другие граждане, кото-
рые рассказывали, как  употребляют ту или другую пищевую продукцию 
для противодействия коронавирусу, причем каждый считал свой рецепт 
правильным.

Это свидетельствует о том, что советы врачей–диетологов, знатоков 
народной медицины и вирусологов не всем известны.

В былые годы в случае распространения опасных болезней снаря-
жали целые антибригады, которые на поездах и пароходах разъезжали 
по большей стране, разъясняя людям как бороться с тифом, холерой и 
другой заразой. Ныне эта задача возложена на СМИ, на телеэкране или 
на газетных полосах есть выступления или публикации специалистов. 
Кто желает меньше болеть, должен прислушиваться к их советам.

Я.ХАДЗИЕВ

Новости спорта
Ингушский минспорт и «Юнармия» договорились 

о сотрудничестве
Советники министра по физической культуре и спорту республики Ин-

гушетия арчаков Юсуп Магамедович и Башанкаев Станислав давидо-
вич провели переговоры с начальником Главного штаба всероссийского 
детско-юношеского военно-патриотического общественного движения  
«Юнармия», депутатом Государственной думы Федерального Собрания 
российской Федерации, Героем российской Федерации, летчиком-кос-
монавтом, полковником ВС рФ романенко романом Юрьевичем о со-
трудничестве  в сфере физической культуры и спорта.

По результатам данных переговоров министром по физической куль-
туре и спорту рИ дошхоклоевым а.И. и начальником главного штаба 
ВВПод «Юнармия» романенко р.Ю. подписано соглашение.

Юнармейское движение зародилось ещё в 1990 году на основе дет-
ско-юношеской добровольной общественной организации «движения 
юных патриотов» (дЮП), которая была образована путем слияния воен-
но-спортивных игр «Зарница», «орленок», «Гайдаровец», постов у Веч-
ного огня Славы, военно-патриотических клубов и других. девиз органи-
зации звучал так: «Во славу отечества!».

По инициативе министра обороны рФ Сергея Шойгу в январе 2016 
года была создана ВВПод «Юнармия». 28 мая 2016 года был утверж-
дён устав, 29 июля движение получило государственную регистрацию, 
и с этого момента организация получила свой флаг, эмблему, и зареги-
стрировано как юридическое лицо. а 1 сентября 2016 года организация 
официально начала свою работу

В минспорта Ингушетии уточнили, что подписание прошло в удалён-
ном режиме ввиду ограничений, связанных с распространением корона-
вирусной инфекции.

В минувшую пятницу спортсмены специализированного зала 
бокса города Назрани приняли участие в Матчевой встрече по бок-
су сборных чеченской Республики и СКФо памяти первого прези-
дента чеченской Республики, Героя России Ахмат-Хаджи Кадыро-
ва. Соревнования проходили в селении Ачхой-Мартан.

По итогам выступления ингушские боксеры завоевали четыре золотые 
медали. Чемпионами стали Магомед Тангиев (63 кг), Магомед Местоев 
(69 кг), Исрапил добриев (69 кг) и Мовсар Плиев (75 кг).

По словам Макшарипа Местоева, являющегося заслуженным трене-
ром россии, ребята были хорошо подготовлены. особо он отметил тре-
неров Беслана Шанхоева, Малика и Микаила джандаровых.

Представитель специализированной школы тяжелой атлетики 
«Динамо» города Назрани Магомед Сейтиев стал серебряным при-
зером чемпионата России по тяжелой атлетике в Грозном. Сейтиев 
занял второе место в весовой категории до 102 кг, набрав в двое-
борье 364 кг (161 кг рывок + 203 кг толчок).

На соревнованиях нашего спортсмена поддерживал президент феде-
рации тяжелой атлетики рИ екуп евлоев и старший тренер сборной Ин-
гушетии по тяжелой атлетике Мальсагов Багаудин.

На этих же состязаниях другой ингушский тяжелоатлет Балаев Хас-
Магомед, представляющий Москву, в заключительный день турнира 
стал серебряным призером чемпионата россии по тяжелой атлетике.

В весовой категории до 109 кг Балаев набрал в двоеборье сумму 387 
кг (170 кг в рывке и 217 кг в толчке).

Спортсмен сегодня также установил рекорд россии в своей возраст-
ной группе. Тренируется Хас-Магомед под руководством чемпиона 
СССр, обладателя Кубка СССр, призёра чемпионата европы, чемпиона 
Игр доброй воли 1986 года руслана Балаева.

Чемпионат россии по тяжелой атлетике проходил в Грозном с 17 по 23 
августа.

Гол Солтмурада Бакаева, выступающего за казанский «Рубин», 
принес победу его клубу над московским ЦСКА. Это произошло в 
рамках матча Российской премьер-лиги (РПЛ). Встреча заверши-
лась со счетом 1:2.

В  горной Ингушетии завершился девятый фестиваль бейсджам-
пинга памяти трехкратного чемпиона России по парашютному 
спорту Глеба Вореводина.

 «В основном спортсмены прыгали с гор Мят-лоам (Столовая гора), 
Цей-лоам и Цоринского хребта, а также на равнине со 100-метровой 
башни Согласия в Магасе. Группа участников изначально состояла из 
15 человек, но уже через день-два их число выросло до 40. Помимо 
бейсджамперов там были планеристы, которые прыгают уже с откры-
тым парашютом, и парашютисты более скоростного вида — спидвей. 
Каждому участнику удавалось в среднем совершить по три прыжка в 
день», — сообщил СМИ один из организаторов соревнований.

Сообщается, что большую помощь в проведении спортивного меро-
приятия оказали администрация джейрахского района, местные поис-
ково-спасательные отряды, авиакомпания «ЮТэйр» и меценат Башир 
Куштов.

Среди основных целей фестиваля организаторы называют популяри-
зацию данного вида спорта, а также привлечение туристов в горы Ингу-
шетии.

Бейсджампинг — экстремальный вид спорта, в котором используется 
специальный парашют для прыжков с фиксированных объектов. Бейс-
джампинг относится к наиболее опасным видам прыжков с парашютом.

(Продолжение на 12 стр.)

По традиции в преддверии 
нового учебного года в ор-
ганизациях и учреждения 
республики проходят благо-
творительные акции при-
званные  помочь малообе-
спеченным семьям собрать 
в школу детей. Не остались 
в стороне от этого богоугод-
ного почина и назрановские 
полицейские. 

- Сотрудниками оМВд россии 
по Назрановскому району была 
организована и проведена акция 
«Помоги пойти учиться». основ-

ная цель благотворительного ме-
роприятия – помочь подготовиться 
к школе детям из малообеспечен-
ных, многодетных семей, - сооб-
щается на сайте правоохранитель-
ного ведомства.

организаторами мероприятия, 
приуроченного ко дню знаний, вы-
ступили сотрудники отделения по 
делам несовершеннолетних на-
зрановской полиции. Кому, если не 
им, знать, кто особенно нуждается 
в подобной поддержке. Стражи по-
рядка оказали помощь 20 семьям 
в подготовке детей к новому учеб-
ному году. Полицейские вручили 
ребятам яркие «Наборы школьни-
ка» с необходимыми канцелярски-
ми принадлежностями.

Благотворительная акция при-
несла массу положительных эмо-
ций как детям, так и взрослым. 
даря подарки, полицейские жела-
ли юным гражданам слушаться ро-
дителей и учиться только на «хо-
рошо» и «отлично»!

Под названием «Собери ребен-
ка в школу» в преддверии начала 
нового учебного года свою ведом-
ственную акцию готовятся прове-
сти и судебные приставы Ингуше-
тии.

В рамках нее судебные при-
ставы Ингушетии проведут ряд 
мероприятий, направленных на 
привлечение внимания жителей 
республики на проблему взыска-
ния алиментных платежей.

Так, 25 августа в Управлении 

Федеральной службы судебных 
приставов по республике Ингуше-
тия будет организована «горячая 
линия» по вопросам взыскания 
алиментов. Все интересующие во-
просы стороны исполнительного 
производства, в рамках которых 
осуществляется взыскание денеж-
ных средств на содержание детей 
или нетрудоспособных родителей, 
можно задать, позвонив с 9.00 до 
18.00 по номеру телефона  8(8734) 
55-19-56.

26 августа с 14:00 по 18:00 в 
управлении пройдет день оказа-
ния бесплатной юридической по-
мощи. Сотрудники ведомства ока-
жут всестороннюю юридическую 

помощь по вопросам, касающимся 
взыскания алиментов.

Прием будет осуществляться в 
административном здании Управ-
ления ФССП россии по республи-
ке Ингушетия по адресу: г.Магас, 
ул. К.Кулиева, 8. При себе необхо-
димо иметь документ, удостоверя-
ющий личность.

Граждан будут принимать строго 
по предварительной записи. За-
писаться на прием можно с помо-
щью сервиса «Запись на прием», 
размещенного на официальном 
сайте управления (https://r06.fssp.
gov.ru/), а также посредством теле-
фонной связи: 8 (8734) 55-20-25, 8 
(8734) 55-19-84.

При организации личного при-
ема граждан судебными приста-
вами принят и реализуется весь 
комплекс неотложных санитар-
но-противоэпидемических меро-
приятий в целях предупреждения 
распространения коронавирусной 
инфекции. Наличие маски и пер-
чаток у заявителей и должностных 
лиц службы судебных приставов 
обязательно.

Кроме того, в рамках акции су-
дебные приставы Ингушетии по-
сетят семьи сотрудников управ-
ления, погибших при исполнении 
служебных обязанностей, чтобы 
оказать им материальную помощь 
для подготовки детей к школе.

Адам АЛИХАНоВ

Детям из малообеспеченных 
семей помогут собраться 
в школу
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В 2019 г. утверждена постоянная 
ставка на обязательное пенсионное 
страхование в размере 22%, пре-
дельные величины баз для начис-
ления страховых взносов возросли, 
определены категории, имеющие 
право на применение пониженных 
тарифов страховых взносов, изме-
нился порядок подтверждения ос-
новного вида экономической дея-
тельности для установления тарифа 
страхового взноса на травматизм.

Ставки и предельные величины баз для на-
числения взносов

администратором страховых взносов по-
прежнему выступают налоговые органы, основные 
положения и порядок исчисления и уплаты страхо-
вых взносов приведены в главе 34 НК рФ (введена 
Федеральным законом от 03.07.2016 №243-ФЗ). 
С начала 2019 г. вступили в силу десятки законов 
и подзаконных актов, в том числе и по страховым 
взносам, однако, кардинальных изменений в поряд-
ке исчисления и уплаты взносов, а также в формах 
и сдачи отчетности нет, поправки же в основном ка-
саются персонифицированного учета и применения 
льготных тарифов страховых взносов.

одной из важных поправок для организаций и 
ИП в части исчисления взносов стало утверждение 
постоянных ставок взносов на обязательное пен-
сионное страхование. Федеральным законом от 
03.08.2018 №303-ФЗ окончательно утверждаются 
ставки взносов на обязательное пенсионное страхо-
вание в размере 22%. ранее ожидалось повышение 
основного тарифа на оПС до 26% на 2021 г.

Стоит отметить, что взносы на пенсионное страхо-
вание начисляются в размере 22% в период с 2017 
по 2020 гг. на выплаты, не превышающие предель-
ную величину для начисления взносов, в случае, 
если выплаты превысили установленную предель-
ную величину базы, то исчисление взносов оПС 
ведется по ставке 10% (ст. 426 НК рФ). Поправки 
закрепляют действующие ставки страховых 
взносов 22% и 10% на постоянной основе, поря-
док исчисления взносов остается прежним.

Что касается вышеупомянутых предельных ве-
личин баз для начисления страховых взносов, то 
при исчислении и подготовке отчетности по взно-
сам необходимо учитывать, что в 2019 г. показатели 
возросли. В конце ноября 2018 г. Минфином были 
рассчитаны и подготовлены данные показатели 
и согласно Постановлению Правительства рФ от 
28.11.2018 №1426 для страховых взносов на обя-
зательное социальное страхование на случай вре-
менной нетрудоспособности и в связи с материн-
ством размер предельной величины базы на 2019 г. 
составляет 865 000 руб. для страховых взносов на 
обязательное пенсионное страхование предельная 
величина базы в 2019 г. определена в размере 1,15 
млн руб.

Повышение предельных величин баз для исчис-
ления страховых взносов обусловлено ростом зара-
ботной платы. Согласно ст. 421 НК рФ, предельные 
величины баз должны ежегодно индексироваться в 
соответствии с увеличением средней заработной 
платы в россии. ежегодно подсчет этих величин ве-
дет Минфин рФ, а утверждает и регламентирует — 
Правительство рФ.

Необходимо обратить внимание, что при достиже-
нии в течение года размера предельной величины 
базы, взносы на случай временной нетрудоспособ-
ности прекращают начисляться.

Пониженные тарифы
одной из самых обсуждаемых тем, касаемо ис-

числения страховых взносов, стала тема изменения 
законодательства в части применения пониженных 
тарифов и определения перечня организаций и ИП, 
которые могут данную льготу применять.

Федеральный закон от 03.08.2018 №303-ФЗ четко 
регламентирует, что применять пониженные тари-
фы страховых взносов в размере 20% и сохранить 
льготы в 2019 г. имеют право следующие категории 
страхователей:

• социально ориентированные некоммерческие 
организации на УСН, осуществляющие деятель-
ность в области социального обслуживания граж-
дан, научных исследований и разработок, обра-
зования, здравоохранения, культуры и искусства 
(деятельность театров, библиотек, музеев и архи-
вов) и спорта;

• благотворительные организации на УСН.
Также Минфин обращает внимание на то, что 

2018 г. - последний год применения тарифов для 
организаций, применяющих УСН, занятых произ-
водством и приравненными видами деятельности, 
также для фармацевтов аптек, некоммерческих ор-
ганизаций, благотворительных организаций и ин-
дивидуальных предпринимателей, применяющих 
патент (пп. 3 п. 2 ст. 427 НК рФ). Это необходимо 
учитывать при исчислении и сдачи отчетности по 
страховым взносам. Соответственно, с 1 января 
2019 г. указанные категории льготников должны рас-
считывать взносы с применением общих тарифов.

Помимо этого, 2019 г. также является завершаю-
щим в применении пониженных тарифов страховых 
взносов для некоторых категорий страхователей, а 
именно:

• хозяйственных обществ, созданных бюджетными 
научными учреждениями и ВУЗами;

• резидентов технико-внедренческой особой эко-
номической зоны.

Но тут необходимо учесть, что ставка взносов для 
данных категорий на оПС в 2019 г. возросла с 13% 
до 20%, а в 2020 г. — вырастет до размера ставки 
основного тарифа.

При исчислении взносов по пониженным тарифам 
необходимо учитывать, что согласно п. 6 ст. 427 НК 
рФ право на пониженные тарифы плательщик на 
УСН теряет, независимо от вида деятельности, если 
по итогам расчетного (отчетного) периода утрачено 
право организации на применение спецрежима, до-
ход превысил 79 млн руб. и (или) доля дохода от 
«льготной» деятельности составила менее 70%, то 
есть этот вид деятельности перестал быть основ-

ным.
При обнаружении данных обстоятельств Минфин 

в своем Письме от 15.03.2018 №03-15-06/16176 ре-
комендует в первом случае взносы пересчитывать 
по общим тарифам с начала квартала, в котором 
утрачено право на УСН. По нормам п. 6 ст. 427 НК 
рФ во втором и в третьем случаях пересчет осу-
ществляется с начала года.

Взносы в ФСС, новый тариф и отчетность по 
персучету

Помимо всех прочих поправок и изменений по 
страховым взносам для организаций меняется по-
рядок подтверждения основного вида экономиче-
ской деятельности для установления тарифа стра-
хового взноса на травматизм.

Напомним, что субъекты хозяйствования обяза-
ны ежегодно предоставлять в ФСС подтвержде-
ние основного вида деятельности, чтобы ФСС мог 
установить соответствующий тариф на следующий 
год (Постановление Правительства рФ №713 от 
01.12.2005 п. 11 «Правил отнесения видов экономи-
ческой деятельности к классу профессионального 
риска»).

Изменения обусловлены, по сути, необходимо-
стью применения новых форм документов (справка 
— подтверждение и заявление). для подтвержде-
ния оКВЭд в 2019 г. необходимы следующие до-
кументы: заявление о подтверждении основного 
вида деятельности, справку-подтверждение, кото-
рая отражает процентное соотношение доходов за 
прошедший год по видам бизнеса, пояснительную 
записку (копию) к бухгалтерскому балансу за 2018 
г. (не предоставляется субъектами малого предпри-
нимательства).

Процедура подтверждения предполагает, что ра-
ботодатель ежегодно до 15 апреля представляет в 
ФСС упомянутый выше перечень документов, срок 
предоставления госуслуги от ФСС составляет две 
недели с даты приема заявления и документов — 
фонд подтверждает оКВЭд и устанавливает размер 
страхового тарифа для организации.

еще одним изменением стало введение Феде-
ральным законом от 23.04.2018 №95-ФЗ (распро-
страняется на правоотношения с 1 января 2018 г.) 
нового тарифа страховых взносов для российских 
организаций, осуществляющих производство и ре-
ализацию произведенной ими анимационной ау-
диовизуальной продукции. В соответствии с чем 
введены новые коды в отчетности — код тарифа 
страховых взносов 18 и коды категорий застрахо-
ванных лиц аНМ, ВПаН, ВЖаН.

В части персонифицированного учета также есть 
изменения — Правление ПФр утвердило новые 
формы отчетности постановлением от 06.12.2018 
№507п. речь идет о следующих формах докумен-
тов: СЗВ-СТаЖ, одВ-, СЗВ-Корр, СЗВ-ИСХ. Изме-
нения не глобальные и касаются, в основном, фор-
мулировок колонок отчетности.

Помимо самих форм, в постановлении содержат-
ся электронные форматы перечисленных форм и их 
порядок заполнения. 

Межрайонная ИФНС России №1 
по Республике Ингушетия

Накануне в МВД по Республи-
ке Ингушетия прошли командно-
штабные учения, в ходе которых 
отрабатывались действия при 
возникновении чрезвычайных об-
стоятельств, под условными на-
званиями «Сирена» (розыск и за-
держание вооружённых и особо 
опасных преступников) и «Кре-
пость» (отражение группового и 
(или) вооружённого нападения на 
административные здания и объ-
екты подразделений системы МВД 
России и пресечение их захвата). 
об этом сообщается на сайте реги-
онального МВД.

руководил учениями заместитель 
министра – начальник полиции МВд 
по республике Ингушетия полковник 
полиции В. И. Нефёдов. В учениях 
приняли участие службы и подраз-
деления аппарата МВд Ингушетии и 
территориальных органов по городам 
и районам.

В ходе учений отрабатывались ре-
шения вводных задач, воспроизво-
дящих условия наиболее сложных 
типовых ситуаций, разрешение кото-
рых отнесено к ведению органов вну-
тренних дел. Участвующим в учениях 
руководителям различных уровней 
приходилось оперативно принимать 
важные решения, в том числе в усло-
виях неопределённости, вызванной 
недостатком информации, поясняет-
ся в сообщении пресс-службы ведом-
ства.

Подобные учения позволяют отта-
чивать практические навыки, опробо-

вать на деле имеющиеся теоретиче-
ские познания, выявлять требующие 
совершенствования направления в 
организации и подготовке подразде-

лений и должностных лиц.
деятельное участие ответственных 

сотрудников Министерства внутрен-
них дел по республике в прошедших 

командно-штабных учениях и после-
дующий детальный анализ их итогов, 
несомненно, станут фундаментом но-
вых успехов в деятельности органов 

внутренних дел Ингушетии, считают в 
ингушском МВд.

днем ранее еще одни учения, но 
уже связанные с темой пожарной без-

опасности, прошли на территории 
таких подразделений регионального 
МВд, как  Федеральное казённое уч-
реждение «Центр хозяйственного и 
сервисного обеспечения МВд по ре-
спублике Ингушетия» и государствен-
ного учреждения «автохозяйство при 
Министерстве внутренних дел по ре-
спублике Ингушетия».

В ходе занятий изучались и отраба-
тывались мероприятия, связанные с 
осуществлением эвакуации личного 
состава и материальных ценностей, а 
также обеспечением взаимодействия 
со специальными службами при ту-
шении пожаров в зданиях и сооруже-
ниях.

Сотрудники учреждений получи-
ли новые знания, необходимые для 
успешного противостояния огненной 
стихии, защите жизни и здоровья лю-
дей, локализации пожара, его ликви-
дации и минимизации ущерба от него.

Будем надеяться, что данные зна-
ния им никогда не пригодятся для ис-
пользования на практике, но, как гла-
сит японская пословица: «Меч нужно 
носить всю жизнь, даже если он пона-
добится только один раз», - говорится 
в тексте пресс-релиза.

Лорс БЕРДоВ

Ингушские полицейские учились 
отражать атаки огня и бандитов
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СВЕт

Утерянный диплом № 1306241643193, выданный ЧПоУ "Гуманитарный кол-
ледж" г. Сунжа в 2019 г. на имя Имагожева Магомеда аслановича, считать недей-
ствительным.

о Б Ъ Я В Л Е Н И Я

АУШЕВ МУССА АХМЕТоВИч
овшанаькъан Ахьмада Муса

22 августа на 88-м году жизни скончался ингуш-
ский культуролог, общественный деятель и писа-
тель аушев Мусса ахметович. родился М. аушев 
1 мая 1933 г. в с. Сурхахи Ингушской ао. После 
возвращения на родину из депортации закончил 
курсы родного языка в Грозном и непродолжитель-
ное время работал учителем ингушского языка и 
рисования в родном селе. В 1967 г. заочно окончил 
историко-филологический факультет Чечено-Ин-
гушского пединститута. работал учителем ингуш-
ского языка, истории и географии, завучем школы 
в с.Сурхахи. В 1968-1972 гг. – директор Сурхахин-
ской средней школы. 1972-1974 гг. – председатель 
Сурхахинского сельсовета, в 1974-1975 гг. – заме-
ститель председателя Назрановского райисполко-
ма. В 1975-1987 гг. заведовал отделом культуры 

Назрановского райисполкома. В 1995-2004 гг. работал в системе Министер-
ства культуры республики Ингушетия: заместителем министра и директором 
республиканского дома народного творчества. Писал стихи и рассказы, кото-
рые были опубликованы в Назрановской районной газете «Путь ленина».

аушев М. автор более десяти книг рассказов, переводов и очерков, перевел 
рубаи омара Хайяма на ингушский язык. он был частым гостем редакции га-
зеты «Сердало», публиковал на ее страницах статьи и рассказы, вызывавшие 
у читателя неизменный интерес. Был награжден Почетными грамотами Чече-
но-Ингушского обкома КПСС и Президиума Верховного Совета ЧИаССр. За-
служенный работник культуры рИ. Светлая память о Муссе аушеве навсегда 
сохранится в сердцах всех тех, кто его знал.

Дала гешт долда цунна. Вийрза моттиг даькъала йойла.

Редакция газеты «Сердало»

(Продолжение. Начало на 10 стр.)

Первая школа спортивных еди-
ноборств в Ингушетии получила 
статус школы олимпийского резер-
ва. 

Соответствующее решение было 
принято на заседании комиссии Мин-
спорта россии по итогам рассмотре-
ния 56 заявок от физкультурно-спор-
тивных учреждений из 36 субъектов 
страны. 

Сейчас спортшкола «Экажево» 
– единственная школа олимпийско-
го резерва в республике, в которой 
воспитанники тренируются по не-
скольким олимпийским дисциплинам: 
дзюдо, тхэквондо, бокс, вольная и 
греко-римская борьба. 

В скором времени здесь планируют 
открыть группы высшего спортивного 
мастерства в отделении дзюдо и уве-
личить число воспитанников – на се-
годня дзюдо занимаются порядка 400 
ребят.

Всего, по словам директора специ-
ализированного учреждения абабу-
кара Муталиева, число спортсменов, 
занимающихся в школе, превышает 
тысячу человек. 

«Наши ребята участвуют и побеж-
дают в соревнованиях различного 
уровня. они уже принесли в копилку 
Ингушетии большое количество ме-
далей различного достоинства. два 
человека входят в состав сборных 
команд россии по дзюдо. Все эти до-
стижения дали нам возможность по-
высить статус школы и перевести ее 
в олимпийский ранг», – поделился 
абабукар Муталиев.

он также отметил, что переход в 
статус школы олимпийского резер-
ва даст возможность участвовать в 
различных программах по развитию 
спорта и увеличивать число занимаю-
щихся, но и в то же время это накла-
дывает большую ответственность при 
подготовке спортсменов.

Среди воспитанников школы есть 
призеры и чемпионы россии, всерос-
сийских и международных соревнова-
ний, известный паралимпиец руслан 

албогачиев, являющийся чемпио-
ном европы и бронзовым призером 
чемпионата мира, порядка десяти 
спортсменов имеют звание мастера 
спорта россии, и около 40 человек яв-
ляются кандидатами в мастера спор-
та.

Сразу два ингушских богатыря  - 
Амирхан Ярыжев и Рустам Кокур-
хоев - отправились завоевывать 
трофеи чемпионата мира по пауэр-
лифтингу и силовым видам спор-
та «Золотой тигр Сочи», который 
пройдет с 29 августа по 1 сентября 
в Сочи. Это первый из трех этапов 
престижных состязаний.

Спортсмену спортивного клуба 
«Кушт» амирхану Ярыжеву (до 100 
кг) удалось попасть на чемпионат 
благодаря победе на открытом Чем-
пионате европы по пауэрлифтингу и 
силовым видам спорта «олимпия-7» 
в июне этого года, сообщает сайт 
минспорта.

Также напомним, что в феврале 
этого года амирхан Ярыжев во вто-
рой раз стал победителем мастерско-
го турнира по пауэрлифтингу «Зим-
ний шторм» в Воронеже.

Испытать свои силы сразу в четы-
рех дисциплинах: военный жим, клас-
сический жим, троеборье и становая 
тяга, намерен на «Золотом тигре 
Сочи» еще один ингушский силач, со-
трудник службы безопасности Главы 
Ингушетии рустам Кокурхоев. 

В 2019 году на турнире «Золотой 
тигр — XIII» рустам Кокурхоев произ-
вел фурор, став обладателем сразу 
трех наград данных состязаний: двух  
высшей пробы и одного серебра. Как 
и в этом году, он боролся тогда за при-
зы в четырех силовых дисциплинах. 
Всего же в рамках мультитурнира 
были разыграны медали в полусотне 
спортивных дисциплин. Тренером ру-
стама выступает опытный наставник 
Магомед Богатырев.

Сообщается, что в конце сентября 
в екатеринбурге пройдет финальная 
часть турнира.

Лорс БЕРДоВ

Новости спорта

В сельском поселении чемульга 
Сунженского района республики 
прошел первый открытый чем-
пионат по стрельбе из лука 2D 
«Chemulga Open». организаторам 
и участникам турнира не очень по-
везло с погодой: с утра в респу-
блике зарядил дождь. Впрочем, 
на накал спортивных страстей в 
ходе состязаний это не сказалось. 
Дождь лишь добавил турниру экс-
трима, заявляют его вдохновители. 

- Несмотря на дождливую погоду, 
открытый чемпионат по стрельбе из 
лука 2D «Chemulga Open» собрал 
много участников и гостей, - написал 

у себя в Инстаграм глава села ахмед 
амриев. - Мероприятие прошло на 
хорошем уровне, предусмотрели ме-
дицинский персонал и практически 
все нюансы, кроме погоды.

Как сказали представители респу-
бликанской федерации стрельбы из 
лука, если у нас получилось в таких 
условиях провести турнир на таком 
высоком организационном уровне, 
то это отличная заявка на будущее и 
доказательство высокого профессио-
нализма его организаторов. Кто зна-
ет? Может, в будущем замахнëмся на 
международный и проведëм его здесь 
же, в Чемульге. Самое главное, жи-
тели сельского поселения получили 
удовольствие, а на лицах детей при-
сутствовала улыбка и интерес. Спа-
сибо республиканским телеканалам, 
приехавшим осветить ход нашего тур-
нира. 

от себя лично и от всех жителей 
сельского поселения хочу поблагода-
рить всех и каждого, кто сегодня при-
ехал к нам, было приятно вас видеть. 
отдельная благодарность "Вышегу-
ровПродукт" за плов, - заключил ах-
мед Хасанович.

Вторит словам главы Чемульги и 
один из самых известных популяриза-
торов лучного спорта Ингушетии Ма-
гомед евлоев из Сунжи.

- По мне дождь послужил дополни-
тельным бонусом к соревнованиям. 
он приблизил их к реальным услови-
ям «охоты», - считает он.

- В турнире приняли участие как 
опытные спортсмены, уже год за-
нимающиеся данным видом спор-
та, участвовавшие в выездных со-
ревнования, так и новички, которые 
свои первые выстрелы из древней-
шего вида оружия сделали в рамках 
«Chemulga Open», - пояснил Маго-
мед.

Магомед и сам участвовал в турни-
ре на правах обычного атлета.

- Я две недели тренировался, гото-
вился к этому состязанию, потому что 
с обычным деревянным луком я не 
настолько еще освоился. Мокрое от 
дождя оперенье стрел мне, конечно 
же, подпортило результат, но все рав-
но, второе место для меня - отличный 
итог, - говорит Магомед.

особо отметил Магомед евлоев го-
степриимство чемульгинцев. 

- То, как нас приняли, было выше 
всяких похвал. Хозяева турнира при-
ложили все усилия к тому, чтобы го-
сти чувствовали себя комфортно и 
уютно. Все прошло в лучших тради-
циях нашего эздел.

В планах местных властей сделать 
турнир ежегодным. Это позволит во-

влечь наш населенный пункт, рас-
положенный на окраине республики, 
в орбиту активной спортивной жиз-
ни региона, станет мотивацией для 
местной молодежи заняться этим 
видом спорта, который в последнее 
время набирает в Ингушетии все 
большее число поклонников.

2D - это стрельба из лука в макеты 
животных в полную величину. длина 
трассы составит 1100 метров, всего 
будет 10 мишеней, уточняют органи-
заторы. Состязания будут проходить 
по трем дисциплинам: «Боребоу - же-
лезная палочка»,  «Инстинктив - пла-
стиковая палочка», «Исторический 
лук - любой деревянный лук». 

Чемульга - одно из наиболее живо-
писных сел Сунженского района, пря-
мо за околицей которого начинается 
лес, где и проходили соревнования.

В последнее время в жизни села 
происходит много позитивных изме-
нений, к которым, безусловно, мож-
но отнести и проведение на его тер-
ритории спортивного мероприятия 
республиканского уровня. Поэтому 
символично и то, что награждение 
победителей турнира проходило в 
новеньком сельском доме культуры, 
введенном в эксплуатацию буквально 
в этом году. 

Адам АЛИХАНоВ 

дождь лишь добавил турниру экстрима

Утерянный аттестат серии ББ № 0010771 об окончании ГБоУ СоШ № 2 г. 
Сунжа, выданный в 2009 году на имя Бузуртановой Пятимат адамовны, счи-
тать недействительным.

Планета Земля потеряла 28 трлн тонн льда с 1994 года
Из-за глобального потепления Земля лишилась 28 трлн тонн льда с 1994 

года. К такому выводу пришли ученые из университетского колледжа лондона, 
университетов лидса и Эдинбурга (Великобритания) по итогам анализа спут-
никовых снимков полюсов планеты.  Учитывая столь быстрые темпы таяния 
льдов, исследователи прогнозируют повышение уровня воды в морях на один 
метр к концу текущего столетия. 


